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Prodecon realiza seminario de plataformas digitales e impuestos 

Servicios en plataformas digitales comienzan a pagar IVA en Junio 

El próximo lunes 25 de Mayo la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon) impartirá un seminario en línea para personas físicas que prestan 

servicios en plataforma digital y deben comenzar a pagar el IVA el próximo 01 de 

Junio. 

A través del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el Ombudsperson busca guiar a los 

prestadores de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y 

cómo cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y 

será impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, 

delegadas de Prodecon en Jalisco y Guanajuato, respectivamente, la cual será 

moderada por Rafael Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de 

Análisis Sistémico y Estudios Normativos. 

El martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

Esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Poder Legislativo a la 

Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los servicios que 

prestan las plataformas digitales extranjeras en México. 

Enfatizó que no implica la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas; 

sin embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas 

físicas que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que 

requieren conocer más del tema. 

Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden consultar la 

convocatoria en www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/1812/Prodecon+realiza+seminario+de+plataformas+digitales+e+impuestos+
http://www.prodecon.gob.mx/
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Prodecon dará cursos en línea para usuarios que venden online 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que ante la entrada 

en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor Agregado (IVA) a plataformas 

digitales que operan en el país, realizará una serie de seminarios en línea para asesorar a 

quienes prestan sus servicios mediante este tipo de aplicaciones. 

En un comunicado, indicó que a través del webinario titulado “Obligaciones fiscales de las 

personas físicas que enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o 

goce temporal de bienes a través de plataformas tecnológicas”, busca guiar a los 

prestadores de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo 

cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartida por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

La Prodecon recordó que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el 

poder legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica 

la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas. 

Sin embargo, dijo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas 

físicas que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren 

conocer más del tema. 

Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden consultar la convocatoria 

en www.prodecon.gob.mx. 

 

 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/prodecon-dara-cursos-en-linea-para-usuarios-que-venden-online
https://www.youtube.com/user/ProdeconMexico
https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/www.prodecon.gob.mx
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Prodecon dará asesoría previo al cobro de IVA en plataformas digitales 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que realizará una 

serie de seminarios en línea para asesorar a quienes prestan servicios en el país mediante 

plataformas digitales, previo a la puesta en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto 

al Valor Agregado (IVA). 

Por medio del seminario por Internet titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas 

que enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el organismo busca guiar a los prestadores 

de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo cumplir con 

ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato, respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

El martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los interesados 

podrán seguir el webinar o videoconferencia en la plataforma de Zoom para participar con 

dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

“Esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Legislativo a la Ley del 

Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los servicios que prestan las 

plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica la creación de un impuesto 

nuevo ni el incremento de tasas”, aclaró la Prodecon. 

Sin embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas 

que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren conocer 

más del tema, recalcó. 

 

 

 

 

 

https://es-us.noticias.yahoo.com/prodecon-dar%C3%A1-asesor%C3%ADa-previo-cobro-145919179.html
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PRODECON LLEVARÁ A CABO CURSOS Y TALLERES EN LÍNEA  

Serán para aquellas personas físicas que prestan servicios o venden bienes mediante 

plataformas digitales 

Especialistas explicarán a detalle la manera de cumplir con estas nuevas obligaciones 

fiscales y cómo Prodecon podrá asistirlos 

Ante la entrada en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor Agregado 

(IVA) a plataformas digitales que operan en el país, la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon), realizará una serie de seminarios en línea para asesorar a 

quienes prestan sus servicios mediante este tipo de aplicaciones. 

A través del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que enajenan 

bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de bienes a través 

de plataformas tecnológicas”, el Ombudsperson busca guiar a los prestadores de servicios 

para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

Es importante subrayar que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el 

Poder Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica 

la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas; sin embargo, este tipo de 

operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas que trabajan para grandes 

empresas nacionales y transnacionales que requieren conocer más del tema. 

 Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden consultar la 

convocatoria en www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

https://www.lja.mx/2020/05/prodecon-llevara-a-cabo-cursos-y-talleres-en-linea/
http://www.prodecon.gob.mx/
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Prodecon Dará Cursos En Línea Para Usuarios Que Venden Online 

Mediante webinars y talleres virtuales se resolverán dudas y especialistas explicarán a 

detalle la manera de cumplir con las nuevas obligaciones fiscales. 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que ante la entrada 

en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor Agregado (IVA) a plataformas 

digitales que operan en el país, realizará una serie de seminarios en línea para asesorar a 

quienes prestan sus servicios mediante este tipo de aplicaciones. 

En un comunicado, indicó que a través del webinario titulado “Obligaciones fiscales de las 

personas físicas que enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o 

goce temporal de bienes a través de plataformas tecnológicas”, busca guiar a los 

prestadores de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo 

cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartida por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el webinar en la plataforma de videollamada Zoom para participar 

con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

La Prodecon recordó que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el 

poder legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica 

la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas. 

Sin embargo, dijo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas 

físicas que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren 

conocer más del tema. Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden 

consultar la convocatoria en www.prodecon.gob.mx. 

 

 

 

https://super9.com.mx/2020/05/21/prodecon-dara-cursos-en-linea-para-usuarios-que-venden-online/
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Prodecon dará asesoría previo al cobro de IVA en plataformas digitales 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que realizará una 

serie de seminarios en línea para asesorar a quienes prestan servicios en el país mediante 

plataformas digitales, previo a la puesta en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto 

al Valor Agregado (IVA). 

Por medio del seminario por Internet titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas 

que enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el organismo busca guiar a los prestadores 

de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo cumplir con 

ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato, respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

El martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los interesados 

podrán seguir el webinar o videoconferencia en la plataforma de Zoom para participar con 

dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

“Esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Legislativo a la Ley del 

Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los servicios que prestan las 

plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica la creación de un impuesto 

nuevo ni el incremento de tasas”, aclaró la Prodecon. 

Sin embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas 

que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren conocer 

más del tema, recalcó. 

 

 

 

 

 

 

https://reportacero.com/prodecon-dara-asesoria-previo-al-cobro-de-iva-en-plataformas-digitales/
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PRODECON hará talleres en línea para personas que prestan sus servicios en plataformas 

digitales 

Ante la entrada en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor Agregado 

(IVA) a plataformas digitales que operan en el país, la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (PRODECON), realizará una serie de seminarios en línea para asesorara 

quienes prestan sus servicios mediante este tipo de aplicaciones. 

A través del Webinar titulado "Obligaciones fiscales de las personas físicas que enajenan 

bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de bienes a través 

de plataformas tecnológicas", el Ombudsperson busca guiar a los prestadores de servicios 

para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

PRODECON en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios 

Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

Es importante subrayar que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el 

Poder Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los 

servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica 

la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas; sin embargo, este tipo de 

operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas que trabajan para grandes 

empresas nacionales y transnacionales que requieren conocer más del tema. 

Para mayor información de los seminarios, los interesados pueden consultar la convocatoria 

en www.prodecon.gob.mx . 

 

 

 

 

 

 

https://www.el-mexicano.com.mx/nacional/prodecon-hara-talleres-en-linea-para-personas-que-prestan-sus-servicios-en-plataformas-digitales/2060985
https://www.el-mexicano.com.mx/nacional/prodecon-hara-talleres-en-linea-para-personas-que-prestan-sus-servicios-en-plataformas-digitales/2060985
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Darán curso sobre IVA a plataformas digitales 

El próximo 1 de junio entra en vigor la aplicación de un Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

para las plataformas digitales mediante las que se realizan servicios o venden bienes, ya 

sea de forma física o empresarial, y por ello la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON) realizará una serie de talleres de apoyo en línea. 

Los talleres o seminarios se denominan “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de bienes 

a través de plataformas tecnológicas”, mediante los cuales se buscará guiar en el 

cumplimiento de obligaciones fiscales. 

La primera sesión se llevará cabo el próximo 25 de mayo a las 13:00 horas tiempo del 

centro de México teniendo como panelistas a Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela 

Romero Sánchez, delegadas de PRODECON en Jalisco y Guanajuato, respectivamente, 

así como a Rafael Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis 

Sistémico y Estudios Normativos. 

Por otra parte, para los días martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al 

tema y los interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom 

para participar con dudas y comentarios, así como en YouTube live 
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Prodecon dará asesoría previo al cobro de IVA en plataformas digitales 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que realizará una 

serie de seminarios en línea para asesorar a quienes prestan servicios en el país 

mediante plataformas digitales, previo a la puesta en vigor el próximo 1 de junio del cobro 

de Impuesto al Valor Agregado (IVA). 

Por medio del seminario por Internet titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas 

que enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el organismo busca guiar a los prestadores 

de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y cómo 

cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y será 

impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, delegadas de 

Prodecon en Jalisco y Guanajuato, respectivamente, la cual será moderada por Rafael 

Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de Análisis Sistémico 

y Estudios Normativos. 

El martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los interesados 

podrán seguir el webinar o videoconferencia en la plataforma de Zoom para participar con 

dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

“Esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas por el Legislativo a la Ley del 

Impuesto al Valor Agregado para recaudar el IVA por los servicios que prestan las 

plataformas digitales extranjeras en México, pero ello no implica la creación de un impuesto 

nuevo ni el incremento de tasas”, aclaró la Prodecon. 

Sin embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas 

que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren conocer 

más del tema, recalcó. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.ecodiario.com.mx/prodecon-dara-asesoria-previo-al-cobro-de-iva-en-plataformas-digitales/
https://www.ecodiario.com.mx/prodecon-dara-asesoria-previo-al-cobro-de-iva-en-plataformas-digitales/
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Prodecon llevará a cabo cursos y talleres en línea 

Ante la entrada en vigor el próximo 1 de junio del cobro de Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) a plataformas digitales que operan en el país, la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (PRODECON), realizará una serie de seminarios en 

línea para asesorar a quienes prestan sus servicios mediante este tipo de 

aplicaciones. 

A través del Webinar titulado “Obligaciones fiscales de las personas físicas que 

enajenan bienes, prestan servicios, conceden hospedaje, el uso o goce temporal de 

bienes a través de plataformas tecnológicas”, el Ombudsperson busca guiar a los 

prestadores de servicios para que conozcan cuáles son sus obligaciones fiscales y 

cómo cumplir con ellas. 

La sesión se realizará el lunes 25 de mayo a las 13:00 horas del centro del país y 

será impartido por Lorena Mayela Landeros Solorio y Gabriela Romero Sánchez, 

delegadas de PRODECON en Jalisco y Guanajuato respectivamente, la cual será 

moderada por Rafael Gómez Garfias, titular en funciones de la Subprocuraduría de 

Análisis Sistémico y Estudios Normativos. 

En tanto, el martes 26 y miércoles 27 se realizarán talleres referentes al tema y los 

interesados podrán seguir el Webinar en la plataforma de videollamada Zoom para 

participar con dudas y/o comentarios, así como en YouTube live. 

Es importante subrayar que esta reforma es parte de las modificaciones aprobadas 

por el Poder Legislativo a la Ley del Impuesto al Valor Agregado para recaudar el 

IVA por los servicios que prestan las plataformas digitales extranjeras en México, 

pero ello no implica la creación de un impuesto nuevo ni el incremento de tasas; sin 

embargo, este tipo de operaciones y servicios involucran a miles de personas físicas 

que trabajan para grandes empresas nacionales y transnacionales que requieren 

conocer más del tema. 

 

 

 

 

 

https://www.debate.com.mx/tecnologia/Prodecon-llevara-a-cabo-cursos-y-talleres-en-linea-20200521-0346.html
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¿Tienes problemas con declaración anual? Esto te interesa 

Entre las quejas que más se repiten por parte de los contribuyentes están los 

retenedores no reconocidos y duplicidad de recibos, explica la Prodecon. 

La crisis económica generada por el coronavirus alcanzó los planes del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), que tuvo que dar una prórroga de dos meses al 

plazo de declaración anual de impuestos para las personas físicas. 

Pero no todo ha sido miel sobre hojuelas, pues los contribuyentes mexicanos han 

reportado quejas relacionadas con patrones no reconocidos y la duplicación de 

pagos, principalmente. 

Elvira Méndez, profesora de la Universidad La Salle; y la contadora Gloria Franco 

Vargas, directora de orientación y asesoría al contribuyente de la Procuraduría de 

Defensa del Contribuyente (Prodecon), ofrecieron una serie de alternativas si aún 

no puedes presentar tu declaración de impuestos. 

 Problemas más comunes en la declaración anual 

Entre las quejas más comunes se encuentran el que aparezcan retenedores 

(patrones) no reconocidos por el trabajador, duplicidad de ingresos y temas 

relacionados con las deducciones personales, detalló Gloria Franco. 

“Hay empresas que realizan operaciones simuladas y se hacen de información para 

efecto de considerar que destinan ingresos por sueldos y salarios. De todos modos 

el SAT tiene un padrón de los contribuyentes que realizan estas operaciones”, 

explicó la especialista. 

“El área de inteligencia financiera de parte el SAT cuenta con una sofisticada 

tecnología para poder identificar algún fraude fiscal y, que, de alguna manera todo 

lo que los contribuyentes llegamos a facturar esté debidamente registrado”, agregó 

por su parte Elvira Méndez, de La Salle. 

Sobre la duplicidad de pagos, es posible que los patrones, por error, dupliquen la 

nómina. En este caso se pueden hacer dos cosas: que se cotejen los recibos de 

nómina con los estados de cuenta para que declare los ingresos que el trabajador 

percibió durante el año, mientras que el patrón cancela los recibos duplicados. 

 

https://expansion.mx/finanzas-personales/2020/05/22/tienes-problemas-con-declaracion-anual-esto-te-interesa
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En lo que a las deducciones se refiere, es probable que en el sistema se haya 

capturado el pago de servicios médicos o laboratorios clínicos como pago en 

efectivo y no a través de tarjeta bancaria, transferencia o cheque, por lo que el SAT 

rechaza esa deducción. 

“Al momento que reviso mis deducciones personales y veo que el SAT no me la 

clasificó, yo la puedo reclasificar porque tengo el estado de cuenta bancaria, 

demostrando que la pague con alguno de esos medios de pago”, explicó Franco. 

En esos casos, el contribuyente tendrá que presentar una devolución manual, con 

lo que el plazo para la devolución de saldo a favor no será de tres días, sino de entre 

cinco y 10 días, añadió la de orientación y asesoría al contribuyente de Prodecon. 
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SEGURIDAD PRIVADA ESPECIALIZADA, NO SUJETOS A RETENCIÓN DEL 6% 

DE IVA: CRITERIO PRODECON  

 Se entiende como “seguridad privada” el servicio de vigilancia y resguardo oportuno 

que prestan las empresas especializadas en este ámbito. Existen diferentes áreas 

para ejercer la seguridad privada, ya sea comercial, empresarial o residencial, cuyo 

objetivo es brindarle al consumidor tranquilidad en su vida diaria.  A las personas 

que llevan a cabo este trabajo se les denomina guardias o vigilantes. 

¿Qué se entiende por los criterios emitidos por la PRODECON? 

Nacen a raíz de las recomendaciones, de la contestación a las consultas 

especializadas o de algún otro acto realizado por las diversas unidades 

administrativas de la Procuraduría en función de sus facultades sustantivas. 

Ahora bien, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) el 26 

de marzo del año en curso difundió varios criterios no asociativos con respecto 

algunos servicios que estima no expuestos a retención, partiendo del fundamento 

del artículo 1-A, fracción IV de la Ley del Impuesto al Valor Agregado y bajo las 

siguientes consideraciones: 

Criterio sustantivo “6/2020/CTN/CS-SASEN. Valor Agregado. Seguridad privada 

especializada. Supuesto en el que no se considera que se pone a disposición del 

contratante personal a su favor”. 

Como lo menciono en el párrafo anterior, este criterio se sustenta bajo el precepto 

1-A, fracción IV de la Ley del Impuesto al Valor Agregado, el cual dispone que hay 

obligación de retener cuando se colocan en manos de un contratante personal 

(entre otros requisitos). Asimismo, el Criterio Normativo 46/IVA/N establecido por el 

Servicio de AdministraciónTributaria determina que hay obligación de retener desde 

el momento en que el particular se encuentra subordinado al contratante y éste se 

ve utilizado de forma directa por el contratante o por una parte relacionada al mismo. 

En virtud de lo anterior, PRODECON estima que un contratista de seguridad privada 

especializada no se encontrará obligado a la retención si obedece las siguientes 

condiciones: 

 

https://www.asfiscal.com/2020/05/20/seguridad-privada-no-retencion-de-iva/
https://www.asfiscal.com/2020/05/20/seguridad-privada-no-retencion-de-iva/
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Si ofrece un servicio personal independiente a través de sus trabajadores de 

acuerdo con lo estipulado en el artículo 14 de la Ley del IVA. 

Que los trabajadores realicen acciones exclusivamente concernientes al servicio. 

Que se cumpla con todos los requisitos adicionales, ejemplo, el permiso concedido 

por la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana; y 

Proporcionar los componentes e instrumentos necesarios para llevar a cabo el 

servicio. 

En definitiva, lo que antecede es consecuencia de que al cumplir dichas 

disposiciones se estima que las funciones del personal son subordinadas 

exclusivamente al contratista, es decir, que éstos no se colocan bajo la 

subordinación del contratante personal, ya que sólo están prestando un servicio 

independiente de seguridad privada, por lo tanto, este servicio es el que es objeto 

de causación del IVA. 
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NOTAS FISCALES  

 

 
Disminuyen participaciones federales para los estados en mayo 

Las Participaciones referenciadas a la recaudación de impuestos ascendieron a 329 

mil 495 millones de pesos entre enero y mayo de 2020, cifra que representa una 

disminución de 2 mil 750 millones de pesos respecto del monto programado para el 

periodo, indican datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 

Al comparar con el año pasado, los datos indican que las participaciones cayeron 

en 6 mil 905 millones de pesos entre enero y mayo de 2020 respecto de igual 

periodo del año pasado. 

“Las Participaciones referenciadas a la Recaudación Federal Participable a mayo 

por entidad, con relación al ejercicio 2019 y al programa para 2020, muestran una 

disminución de 0.8 por ciento real con relación al 2019 y también una reducción 

nominal de 0.8 por ciento respecto a lo programado”, señaló Hacienda. 

 

 
La Jefa del SAT, Raquel Buenrostro, consiente a los suyos con vales de despensa 

A contracorriente del llamado a la austeridad, el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) sigue consintiendo a los suyos y da contrato millonario para 

monederos electrónicos de vales de despensa para los días de la Madre y del 

Trabajador Hacendario. 

El pasado 15 de abril, el brazo recaudador del país, que dirige Raquel Buenrostro 

Sánchez, otorgó un contrato por 9 millones 594 mil pesos para el suministro y 

distribución de monederos electrónicos de vales de despensa. 

Del total, poco más de 6 millones de pesos corresponden para el Día del Trabajador 

Hacendario, que se celebra el 4 de diciembre, y 3.5 millones fueron para el Día de 

la Madre, según la información revisada por EMEEQUIS en Compranet. 

La adjudicación fue a través de una licitación pública nacional, en la cual sólo 

participaron dos empresas: Sodexo Motivation Solutions México, S.A. de C.V. y Sí 

Vale México, S.A. de C.V., las cuales se disputaron la partida.  

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/disminuyen-participaciones-federales-para-los-estados-en-mayo
https://www.m-x.com.mx/al-dia/la-jefa-del-sat-raquel-buenrostro-consiente-a-los-suyos-con-vales-de-despensa
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En Aduanas, el lavado se hacía hasta con zapatos 

En coordinación con las autoridades estadounidenses, la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) detectó una red que usaba la compra-venta de zapatos y 

vehículos de alta gama para lavar dinero, informó Santiago Nieto, su titular. 

En entrevista con El Heraldo de México, detalló que el uso del comercio exterior 

como pantalla para cometer delitos implicaba introducir zapatos chinos 

en Guanajuato, donde se vendía en precios menores a su valor real. 

 

Desde junio, Mercado Libre aplicará el IVA y el ISR a personas físicas que vendan 

productos nuevos 

Mercado Libre, empresa dedicada a compras y ventas por Internet, anunció que a 

partir del 1 de junio aplicará a sus transacciones la retención del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) y el Impuesto Sobre la Renta (ISR) en México. 

La plataforma de ventas señaló esta semana a través de un comunicado que la 

aplicación de los nuevos impuestos en México se debe a las reformas de la Ley 

Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión y la Ley del Impuesto al Valor 

Agregado, aprobadas por el Senado en el 2019. 

Los impuestos aplicarán a todas las ventas de productos nuevos, realizadas por 

personas físicas, en Mercado Libre. Empresas como Netflix, Prime Video, Claro 

Video, Apple TV, HBO GO, YouTube Premium, Spotify, PlayStation, Xbox, Amazon, 

Mercado Libre, Uber, y Didi, entre otras, también se verán afectadas y tendrán que 

aplicar los impuestos que ya cobran los comercios físicos. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/entrevista-santiago-nieto-uif-detecta-lavado-de-dinero-aduanas-comercio-exportaciones-corrupcion/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/22/desde-junio-mercado-libre-aplicara-el-iva-y-el-isr-a-personas-fisicas-que-vendan-productos-nuevos/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/05/22/desde-junio-mercado-libre-aplicara-el-iva-y-el-isr-a-personas-fisicas-que-vendan-productos-nuevos/
https://vendedores.mercadolibre.com.mx/blog/novedades/sat-aplicara-retenciones-de-iva-e-isr-sobre-tus-ventas-online/
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Rechaza Muñoz Ledo 'cazadores de ricos' en Gobierno 

Frente a la propuesta del líder de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, de medir la 

riqueza para incrementar impuestos, el diputado morenista Porfirio Muñoz Ledo le 

advirtió que el Gobierno no puede convertirse en cazador de ricos. 

 

Llamó a sus compañeros de partido a no ponerle el título de neoliberal a todo lo que 

no les gusta, porque es desconocer su significado. 

La 4T, recomendó, no puede estar basada en "mentiras y patrañas", sino debe 

llamar a un acuerdo de emergencia, en el que participen empresarios, partidos, 

académicos y el Gobierno. 

 

Acoso fisco a carboneros 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/rechaza-munoz-ledo-cazadores-de-ricos-en-gobierno/ar1948583?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
http://periodicolavoz.com.mx/acosa-fisco-a-carboneros/
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Guardia Nacional y SAT aseguran 300 cartuchos en frontera de Chihuahua 

Elementos de la Guardia Nacional en coordinación con personal del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) ubicaron a una persona de nacionalidad 

estadounidense que pretendía ingresar a territorio nacional con alrededor de 300 

cartuchos útiles manufacturados en Estados Unidos. 

El grupo de seguridad informó que está acción tuvo lugar al efectuar revisiones en 

un punto de inspección del Puente Internacional Córdoba de las Américas, en 

Chihuahua. 

Su reporte indica que el conductor viajaba en una camioneta y tras una inspección, 

en el área de carga fue localizada una caja de plástico que trasladaba cuatro cajas 

con 50 cartuchos útiles calibre 9 milímetros cada una y dos cajas más con 50 

cartuchos útiles calibre 45 milímetros cada una. 

 

De cada peso que colimenses aportan al país en impuestos, Federación regresa 

sólo 11 centavos 

Los habitantes Colimenses son los que menos recursos reciben por parte del 

Gobierno Federal en comparación con los impuestos que se generan, pues por cada 

peso que se recauda en impuestos federales, el Gobierno de México únicamente 

envía 11 centavos a Colima. 

Lo anterior fue informado por la firma especializada en estudios financieros HR 

Raitings quien realizó un estudio con base en información de la Secretaría de 

Hacienda y del Inegi, entre lo que los habitantes de cada Estado pagan en 

impuestos federales y cuánto reciben dichas entidades en recursos por parte del 

Gobierno Federal. 

En el análisis de las 32 entidades, Colima es la que recibe el peor trato de la 

Federación, pues por cada peso recaudado recibió apenas 11 centavos. 

 

 

 

https://www.milenio.com/policia/guardia-nacional-sat-aseguran-300-cartuchos-frontera-chihuahua
https://www.colimanoticias.com/de-cada-peso-que-colimenses-aportan-al-pais-en-impuestos-federacion-regresa-solo-11-centavos/
https://www.colimanoticias.com/de-cada-peso-que-colimenses-aportan-al-pais-en-impuestos-federacion-regresa-solo-11-centavos/
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NOTAS COVID-19 

 

 

Secretaría de Salud registra 2,973 casos nuevos de Covid-19 en 24 horas 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell, 

informó este jueves que en las últimas 24 horas se han detectado 2,973 contagios 

nuevos de Covid-19 en el país, con lo que se acumulan 59,567 casos confirmados. 

En el reporte técnico diario sobre el avance de la pandemia de la enfermedad 

provocada por el coronavirus SARS-CoV-2, el especialista detalló que del total de 

casos registrados en el país, 12,905 son considerados activos, luego de que 

presentaran síntomas en los últimos 14 días. 

 

Suman 6,510 muertes por Covid-19 y 59,567 contagios 

La Secretaría de Salud registró 420 muertes más por Covid-19, con lo que suman 

6 mil 510. 

De acuerdo con el reporte técnico diario, México acumula 59 mil 567 casos 

confirmados, 2 mil 973 más que ayer. 

 

Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de Negocios, da positivo a 

COVID-19 

Antonio del Valle Perochena, presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), 

informó este jueves que dio positivo a COVID-19. 

"Tras presentar algunos síntomas, me hice nuevamente la prueba de COVID-19, 

resultando positivo. Continúo en casa y atenderé las indicaciones del médico para 

cumplir la cuarentena", escribió Del Valle Perochena en cuenta de Twitter. 

El 13 de mayo pasado, Del Valle alertó que dos miembros de su familia cercana 

habían dado positivo en las pruebas de COVID-19, mientras que él había resultado 

negativo; sin embargo, como medida de prevención, permanecería en casa 

trabajando. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Secretaria-de-Salud-registra-2973-casos-nuevos-de-Covid-19-en-24-horas-20200521-0105.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
https://www.reforma.com/suman-6-510-muertes-por-covid-19-y-59-567-contagiados/ar1948359?v=6
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/antonio-del-valle-presidente-del-consejo-mexicano-de-negocios-da-positivo-a-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/antonio-del-valle-presidente-del-consejo-mexicano-de-negocios-da-positivo-a-covid-19
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Antonio del Valle, presidente del Consejo Mexicano de Negocios, dio positivo a 

COVID-19 

La noche de este jueves el presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), 

Antonio del Valle Perochena, informó que es portador del COVID-19.  

A través de su cuenta de Twitter, el empresario detalló que tras presentar algunos 

síntomas decidió realizarse la prueba del coronavirus, por segunda vez.  

 

 

Jóvenes resisten al virus, pero no al desempleo: son los más afectados 

Los jóvenes en México son resistentes al coronavirus, pero no a la pérdida de 

empleos generada por la emergencia sanitaria. Poco más de la mitad de las plazas 

eliminadas en los últimos dos meses correspondió a personas de entre 15 y 29 

años, muestran datos del IMSS.  

Entre marzo y abril de 2020, el número de trabajadores menores de 30 años se 

redujo en 375 mil 714 plazas, cifra que representa 55% de los 685 mil 840 puestos 

eliminados en el periodo. Siete de cada 10 jóvenes que perdieron su empleo eran 

hombres y tres eran mujeres.  

 

 

Clip combate Covid-19 y suma pagos a distancia 

Los comercios en México están buscando nuevas formas  de acercarse a sus 

clientes y generar más ingresos durante la pandemia, para apoyarlos ahora Clip 

permite que reciban pagos a distancia.  

“El servicio a domicilio y el no contacto son hoy la nueva norma. Esto es complicado 

para los comercios y hoy el nuevo reto se llama distancia”, aseguró el fundador y 

CEO de Clip, Adolfo Babatz. 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/antonio-del-valle-presidente-del-consejo-mexicano-de-negocios-dio-positivo-covid-19/123060?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/empresas/antonio-del-valle-presidente-del-consejo-mexicano-de-negocios-dio-positivo-covid-19/123060?categoria=%22dinero%22
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/jovenes-resisten-al-virus-pero-no-al-desempleo-son-los-mas-afectados
https://www.eluniversal.com.mx/tag/emergencia-sanitaria
https://www.eluniversal.com.mx/tag/imss
https://www.dineroenimagen.com/empresas/clip-combate-covid-19-y-suma-pagos-distancia/123055?categoria=%22dinero%22
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Fonacot dará 300 mil créditos a trabajadores afectados por coronavirus 

El Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores (Fonacot) entregará 300 

mil créditos de 10 mil pesos cada uno a los afectados por la emergencia sanitaria 

por coronavirus en México, con el único requisito de ser empleado formal con un 

año de antigüedad en alguna empresa afiliada al instituto, informó su titular, Alberto 

Ortiz Bolaños.  

Los trabajadores que reciban el Crédito Apoyo Diez Mil pagarán 33 mensualidades 

después de tres meses de periodo de gracia, con una tasa de costo de 10.1 por 

ciento. 

 

Proponen semana laboral de cuatro días 

En el marco del Plan Gradual Hacia la “Nueva Normalidad” en la Ciudad de México, 

el gobierno capitalino postuló modificar las jornadas de trabajo para que estas sean 

de “4x10”; es decir, laborar 10 horas por cuatro días a la semana. 

Las acciones de esta propuesta son consecuentes a la pandemia del Covid-19, las 

cuales, pretenden reducir aglomeraciones en los espacios de trabajo; sin embargo, 

para ser aceptadas, se deben consensuar los horarios laborales entre el jefe y el 

trabajador. 

 

Pemex registra mil 305 casos de Covid-19 

Petróleos Mexicanos (Pemex) registra mil 305 casos positivos de Covid-19 entre su 

personal, de los cuales han fallecido 176 personas. 

En un comunicado, indicó que han registrado seis mil 24 casos sospechosos, han 

realizado dos mil 236 pruebas de diagnóstico, con las cuales se han logrado 

descartar 931 casos. 

De los mil 305 casos confirmados, Pemex indicó que 566 fueron dados de alta, 369 

continúan en aislamiento domiciliario,159 en hospitalización en un pabellón aislado 

y 35 se encuentran en terapia intensiva. 

 

https://www.milenio.com/negocios/fonacot-dara-300-mil-creditos-trabajadores-afectados-coronavirus
https://www.contrareplica.mx/nota-Proponen-semana-laboral-de-cuatro-dias202022536
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/21/pemex-registra-mil-305-casos-de-covid-19-5499.html
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Pacientes con COVID-19 en México se fugan de los hospitales. ¿Por qué? 

No son prófugos de la justicia, pero se dieron a la fuga. Su condena quedó asentada 

en una receta médica que los privó de su libertad y los dejó a merced del sistema 

de salud; inclusive, incomunicándolos de sus familiares. 

Quienes logran cruzar el filtro sanitario, deben cargar con el estigma de ser una 

potencial arma biológica; se trata de personas enfermas de COVID-19, que –ante 

un episodio de ansiedad– decidieron, impulsivamente, emprender la huida lejos del 

hospital donde se encontraban retenidos. 

 

Cepal y OIT estiman que 11.5 millones de personas pierdan su empleo en AL por 

COVID-19 

El escenario para el mercado del trabajo en América Latina es “aterrador” a causa 

de los efectos del COVID-19, ya que se proyecta un aumento de la tasa de 

desocupación de al menos 3.4 puntos porcentuales, hasta alcanzar un 11.5 por 

ciento, lo que equivale a más de 11.5 millones de nuevos desempleados, estimaron 

la Cepal y la OIT. 

De profundizarse la contracción económica la tasa de desocupación será mayor, 

advirtieron la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y la 

Organización Internacional del Trabajo (OIT) en su nueva publicación conjunta “El 

trabajo en tiempos de pandemia: desafíos frente a la enfermedad por coronavirus 

(COVID-19)”, presentado en conferencia virtual simultánea desde Santiago, Chile, 

y Lima, Perú. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pacientes-covid-huyen-por-temor-al-estigma-y-a-los-hospitales
https://www.razon.com.mx/negocios/cepal-y-oit-estiman-que-11-5-millones-de-personas-pierdan-su-empleo-en-al-por-covid-19/
https://www.razon.com.mx/negocios/cepal-y-oit-estiman-que-11-5-millones-de-personas-pierdan-su-empleo-en-al-por-covid-19/
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El COVID-19 agravará tres puntos débiles del sistema financiero global: FMI 

El sistema financiero global tiene tres puntos débiles potenciales para exacerbarse 

con la crisis del COVID-19, advierte el Fondo Monetario Internacional (FMI), en su 

reporte sobre la Estabilidad Financiera Global. 

Esto, porque la pandemia de COVID-19 empeoró las vulnerabilidades financieras 

que se han acumulado durante una década de tasas extremadamente bajas y 

volatilidad. 

En los capítulos del 2 al 4 del informe, el FMI detalla los tres puntos débiles 

potenciales: riesgos en mercados crediticios de instituciones no bancarias, el 

manejo de los flujos hacia los mercados emergentes y el desafío de la rentabilidad 

de los bancos. 

 

 
Chile, México y Colombia: los únicos países de la OCDE que no han logrado ‘domar’ 

la curva 

De los 37 países miembros de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE) sólo tres siguen en una fase activa de contagios y con la curva 

epidemiológica por COVID-19 en pleno ascenso: México, Chile y Colombia. 

Estos tres países latinoamericanos están lejos aún de aplanar y empezar el 

descenso en su curva. Las otras 34 naciones han reducido sus contagios en 

porcentajes que van desde el 15 por ciento hasta incluso el 100 por ciento, al 

comparar las cifras entre su día con más personas infectadas (pico) y los contagios 

del 20 de mayo. El promedio en estas naciones es de 85 por ciento de reducción. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-covid-19-agravara-tres-puntos-debiles-del-sistema-financiero-global-fmi
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/de-la-ocde-solo-chile-mexico-y-colombia-no-han-aplanado-la-curva
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/de-la-ocde-solo-chile-mexico-y-colombia-no-han-aplanado-la-curva
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ONU va contra ‘fake news’ ligadas al Covid-19 

La Organización de Naciones Unidas (ONU) lanzó este jueves la campaña 

“Verificado”, una iniciativa encaminada a combatir el flagelo de la información 

errónea relacionada con la Covid-19. 

Según los oficiales de la ONU responsables de la misma, lo que buscan es orientar 

a la población en general mediante el envío de un volumen de contra-noticias 

proporcional a las “fake news”, con información confiable y precisa sobre la 

enfermedad. 

 

Mas de 10 mil personas participarán en ensayo en vacuna contra Covid-19 

La Universidad de Oxford anunció hoy que ampliará a más de 10 mil personas la 

participación en los test de vacunas diseñadas para combatir el coronavirus e 

incluirá entre ellas a individuos mayores de 70 años y a niños de edades 

comprendidas entre los 5 y los 12 años. 

Esta universidad británica, a través del Instituto Jenner para la Investigación de 

Vacunas, inició la primera fase de pruebas el pasado mes de abril con mil sujetos 

sanos menores de 56 años, a los que ahora se unen en la segunda más de 10 mil 

200 personas incluyendo a los nuevos grupos de edad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://aristeguinoticias.com/2105/mundo/onu-va-contra-fake-news-ligadas-al-covid-19/
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/mas-de-10-mil-personas-participaran-en-ensayo-en-vacuna-contra-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
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NOTAS PENSIONES 

 

 

En pensiones, sistema de capitalización individual es eficiente; debe reforzarse: 

Natixis 

Ante la incertidumbre que se ha generado sobre qué rumbo tomará la reforma en 

pensiones que se haga en este sexenio, los trabajadores deben estar seguros de 

que el dinero que se encuentra dentro de las administradoras de fondos para el 

retiro (afore) es parte de su patrimonio, indicó Mauricio Giordano, director general 

de Natixis Investment Managers. 

“La gente tiene que recordar que el dinero que está en las afores es suyo, no es un 

dinero del gobierno ni una reserva para que se hagan los proyectos insignia. Es 

dinero de la gente para su jubilación”, dijo en entrevista el directivo de una de las 

administradoras de activos más importantes a nivel internacional y que trabaja con 

diversas afores para llevar acabo mandatos de inversiones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-pensiones-sistema-de-capitalizacion-individual-es-eficiente-debe-reforzarse-Natixis-20200521-0108.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-pensiones-sistema-de-capitalizacion-individual-es-eficiente-debe-reforzarse-Natixis-20200521-0108.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Corrupción crece en primer año de 4T: Inegi 

El número de víctimas y actos de corrupción en dependencias de gobierno aumentó 

en el primer año de esta administración federal, aunque la percepción de la 

población adulta sobre este tipo de hechos se redujo, según los resultados más 

recientes de la Encuesta nacional de calidad e impacto gubernamental que se 

elabora cada dos años. 

La tasa de prevalencia en esas situaciones ilícitas se incrementó de 14 mil 635 

afectados por cada 100 mil habitantes, en 2017, a 15 mil 732, en 2019, al igual que 

la incidencia, la cual pasó, en el mismo periodo, de 25 mil 541 actos por la misma 

cifra de ciudadanos, a 30 mil 456. 

 

Crece 64% el costo de la corrupción en trámites 

Uno de cada seis habitantes en el país que realizó trámites, pagos, solicitudes de 

servicios, o en el contacto con algún servidor público experimentó actos de 

corrupción en 2019 y esta cifra se elevó en los últimos dos años, al igual que los 

costos de esas actividades. 

La Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental (ENCIG) del Inegi 

mostró que los costos totales a consecuencia de los actos de corrupción que 

pagaron las víctimas sumaron 12 mil 770 millones de pesos, un 64 por ciento más 

que en 2017. El promedio por persona fue de 3 mil 822 pesos, un 56 por ciento más. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corrupcion-crece-en-primer-ano-de-4t-inegi
https://www.eluniversal.com.mx/tag/corrupcion
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/aumentan-actos-de-corrupcion-en-instituciones-del-gobierno-en-2019-segun-datos-del-inegi
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Plan de Morena contra fideicomisos prende a cineastas, científicos, agro… 

Ante la presión que ejerció el gremio cinematográfico, liderado por Guillermo del 

Toro, Alejandro González Iñárritu y Alfonso Cuarón, los diputados de Morena se 

desistieron de eliminar el Fondo de Inversión y Estímulos al Cine (Fidecine), como 

lo contemplaba la iniciativa de reforma que proponía la extinción de éste y otros 43 

fideicomisos. 

Lo anterior, luego de una reunión virtual que sostuvieron los legisladores Sergio 

Mayer, presidente de la Comisión de Cultura y Cinematografía de la Cámara de 

Diputados, y Mario Delgado, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, entre 

otros, con representantes del sector. 

 

Reprueba BCS iniciativa para desaparecer Fonden 

Carlos Mendoza Davis, Gobernador de Baja California Sur, reprobó la iniciativa de 

Morena que plantea la desaparición de 44 fideicomisos, entre ellos el Fondo de 

Desastres Naturales (Fonden). 

El Mandatario advirtió que, de concretarse, su estado no recibiría ayuda federal ante 

los efectos de huracanes.  

"Diputad@s de Morena presentaron iniciativa para desaparecer el FONDEN. 

Pertenecer a México implica, antes que nada, la existencia de mecanismos de 

apoyo solidario en los momentos más difíciles. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/cultura/plan-de-morena-contra-fideicomisos-prende-a-cineastas-cientificos-agro/
https://www.reforma.com/critica-bcs-iniciativa-para-desaparecer-fonden/ar1948611?v=3
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Morena va contra el Fondo Yucatán 

Morena, el grupo parlamentario que controla la Cámara de Diputados, busca los 

recursos del Fondo Yucatán, a pesar de que son parte del plan del presidente López 

Obrador para detener la migración desde Guatemala, Honduras y El Salvador. El 

Fondo de Infraestructura para Países de Mesoamérica y el Caribe (Fondo de 

Yucatán) es de dos mil 918 millones de pesos. 

El Fondo Yucatán creado por la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional 

para el Desarrollo (Amexcid) es uno de los 44 fideicomisos que desaparecerán si 

se aprueba la iniciativa de la diputada de Morena, Dolores Padierna Luna, quien 

busca dotar de más dinero al sector salud para frenar la crisis del coronavirus Covid-

19 y contar con más recursos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-fondo-yucatan-migracion-propuesta-fideicomisos-sector-salud-crisis-coronavirus-covid-19-5263007.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
Sube inflación 0.30% en primera quincena de mayo; anualiza 2.83 

En la primera quincena de mayo la inflación fue de 0.30 por ciento frente al periodo 

inmediato anterior, lo cual se explicó por el aumento de precios en algunos 

alimentos agropecuarios, informó este viernes el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

Por primera ocasión en 20 años el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 

muestra una variación positiva, pues en las últimas dos décadas solía presentar una 

variación negativa en los primeros 15 días del quinto mes del año. 

 

 

Peso gana 9% desde inicio de sana distancia 

Ayer el tipo de cambio cerró en 22.8640 unidades por dólar, una ganancia para el 

peso de 9.04%, o 2.27 pesos desde su minínimo del año alcanzado el 23 de marzo 

en 25.1350 pesos por billete verde, cuando comenzó la jornada de Sana Distancia 

en el país, así, la divisa local hiló seis días de avances. 

Este es el menor nivel para el peso desde el 13 marzo, cuando se vendió en 21.9760 

unidades por billete verde, en adelante la moneda estadounidense no había bajado 

de 23 pesos, según datos del Banco de México. 

 

 

Cambia panorama para inversión gasolinera 

Ante la intención del Gobierno mexicano por apostar a una independencia en 

combustibles y producir más gasolina, el mercado gasolinero será susceptible a una 

reconfiguración y Petróleos Mexicanos (Pemex) tendrá mayor dominio. 

Javier Estrada, director de Oil&Gas de la consultora PriceWaterhouseCoopers 

(PwC), explicó que vendrá un periodo en el que los participantes del sector deberán 

afianzar aún más su mercado. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/22/sube-inflacion-0-30-en-primera-quincena-de-mayo-anualiza-2.83-4708.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Peso-gana-9-desde-inicio-de-sana-distancia-20200522-0021.html
https://www.reforma.com/cambia-panorama-para-inversion-gasolinera/ar1948537?v=3
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En el I Trim sólo 24% de las empresas pidió un nuevo crédito 

La situación económica general, así como las tasas de interés del mercado, son las 

principales limitantes que señalan las empresas para utilizar nuevos créditos 

bancarios, según el Banco de México. 

En su reporte sobre la evolución del financiamiento a las empresas durante el primer 

trimestre del año, detalló que en este periodo sólo 24.2% de empresas utilizó nuevos 

créditos bancarios y el resto, 75.8% no lo hizo. 

 

Gobernadores arman ahora frente contra freno a renovables 

El gobierno de Coahuila, que encabeza Miguel Riquelme, se unió a las críticas 

contra el acuerdo promulgado por el Centro Nacional de Control de Energía 

(Cenace) que restringe los proyectos de energía renovable, por lo que anunció que 

en el encuentro con mandatarios del noreste y occidente que se realizará hoy, uno 

de los temas será armar un frente para “echarlo atrás”. 

“Vamos a tener una reunión este viernes en Coahuila, y es uno de los temas 

centrales que se va a tratar”, dijo en entrevista a su salida de Palacio Nacional. 

 

Aumenta costo de luz, sin renovables 

La iniciativa privada acusó que la energía eléctrica es ya 40 por ciento más cara que 

en Estados Unidos y que con la política del gobierno federal de ir en contra de 

energías eólicas, el costo va aumentar. 

“Hoy mismo tenemos un problema de competitividad en el costo de energía 

eléctrica. Si comparamos con la de la región de Norteamérica, particularmente con 

Estados Unidos, está 40 por ciento más cara. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/En-el-I-Trim-solo-24-de-las-empresas-pidio-un-nuevo-credito-20200521-0113.html
https://www.razon.com.mx/mexico/gobernadores-arman-ahora-frente-contra-freno-a-renovables/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/aumento-costo-energia-electrica-mexico-rechazo-energias-renovables-gobierno-federal/
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Nuevo acuerdo eléctrico afectará el financiamiento de CFE: Moody’s 

Las nuevas reglas del mercado eléctrico en las que se limita a las energías 

renovables y privilegia plantas con tecnología base que son esencialmente fósiles 

de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), afectará el financiamiento de la propia 

estatal eléctrica, advirtió la agencia Moody’s. 

En entrevista con Bitácora de Negocios, Adrián Garza, vicepresidente y analista 

senior de Moody’s Investors Service, explicó que con la decisión de la Secretaría de 

Energía de permitirle al Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) determinar 

qué plantas y generadores distribuyen energía con base en un “criterio de 

confiabilidad”; en negativo para la inversión. 

 

Destacan por sucias refinerías de Pemex 

Cinco de las seis refinerías de Pemex están dentro de las 25 que más contaminan 

en el mundo el ambiente con dióxido de azufre (SO2), exhibe un monitoreo de la 

NASA.Utilizando su red de satélites, la agencia espacial midió la huella sucia de 

este compuesto, que deriva en contaminación ambiental, y problemas respiratorios 

y de salud en general. 

Las emisiones de SO2 de las refinerías de Pemex están relacionadas con el crudo 

extraído en México, que tiene una alta concentración de azufre, explicó Beatriz 

Cárdenas, responsable de Calidad Del Aire del World Resources Institute (WRI). 

 

Petróleo muestra fuerte recuperación 

Los precios del petróleo continuaron subiendo el jueves, en un clima optimista del 

mercado por la efectiva caída de la oferta y las esperanzas de una reactivación de 

la demanda. 

En Nueva York el barril de WTI para julio ganó 1.3% a 33.92 dólares. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/cfe-nuevo-acuerdo-electrico-afectara-el-financiamiento-inversion-moodys-credito-negativo/
https://www.reforma.com/destacan-por-sucias-refinerias-de-pemex/ar1948508?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-muestra-fuerte-recuperacion-20200522-0022.html
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Reclama Yucatán por freno a energías renovables 

La generación de 12 mil empleos y la inversión de 4 mil 610 millones de dólares en 

proyectos de energías renovables se tambalean en Yucatán tras el acuerdo de la 

Secretaría de Energía que privilegia el combustóleo. 

Juan Carlos Vega Milke, subsecretario de Energía de Yucatán, explicó que en una 

carta dirigida a instancias federales--la cual se revelará mañana-- pedirán certeza 

jurídica sobre lo publicado en el Diario Oficial de la Federación el pasado 15 de 

mayo. 

 

AMLO instruye a Energía a pelear en tribunales 

Explicó que respetará la decisión que tomen los jueces en este caso, pero adelantó 

que su gobierno va a defender su visión de que las actuales empresas particulares 

que generan energías limpias trabajan en el país con subsidios y sobreprecios que 

generan que la ciudadanía pague más por el consumo de luz. 

En la mañanera, el mandatario consideró que es una injusticia que en medio de la 

crisis desatada por la pandemia de COVID-19 haya empresas —especialmente 

extranjeras— beneficiadas a través de actos de corrupción. 

 

Policía Cibernética capitalina incrementa vigilancia por Hot Sale 

Ante el incremento de las compras que se realizan a través de las diversas 

plataformas electrónicas y tiendas virtuales en el llamado Hot Sale, la Policía 

Cibernética de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de México 

mantendrá una supervisión constante en la red pública de Internet y emitió 

recomendaciones para que la ciudadanía no sea víctima de engaños o fraudes. 

Del 22 de mayo al 1 de junio se llevará a cabo el evento en línea denominado “Hot 

Sale”, en el cual muchas empresas, marcas de prestigio y tiendas virtuales 

promocionan ropa, calzado, electrónica, muebles, viajes y servicios financieros, 

además de colocar ofertas y descuentos para quienes adquieran productos o 

servicios en línea, con costos muy accesibles a los compradores. 

 

https://www.reforma.com/reprocha-yucatan-freno-a-energias-renovables/ar1948233
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-ordena-pelear-en-tribunales-energias-limpias-renovables-centrales-electricas/
https://www.contrareplica.mx/nota-Policia-Cibernetica-capitalina-incrementa-vigilancia-por-Hot-Sale202021514
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¿Es algo nuevo medir el bienestar más allá del PIB? 'Spoiler alert': No 

La idea del presidente de México Andrés Manuel López Obrador de medir el 

bienestar es atractiva de acuerdo con varios economistas, pero esta propuesta no 

es una novedad, aseguraron. 

En Twitter, el subgobernador de Banco de México, Jonathan Heath, y el director del 

Laboratorio Nacional de Políticas Públicas, Eduardo Sojo, coincidieron que la idea 

data del 2008, cuando el entonces presidente de Francia, Nicolas Sarkozy, pidió a 

Joseph Stiglitz, Amartya Sen y a Jean-Paul Fitoussi determinar cómo medir el 

progreso social más allá del PIB. 

 

 
Nosotros sí vemos la energía como servicio básico y productores renovables lo ven 

como negocio: Nahle 

La titular de la Secretaría de Energía (Sener), Rocío Nahle, indicó que el Gobierno 

ve a la energía como un servicio básico, mientras que las empresas de energía solar 

y eólica, solo como un negocio. 

"Nosotros sí vemos la energía como un servicio básico y ellos lo ven como negocio", 

dijo la funcionaria en entrevista con Sofía Villalobos para El Financiero Bloomberg 

TV. 

 

Banco de desarrollo invertirá hasta 200 mdd en proyectos ambientales para la 

frontera México-EU 

El consejo directivo del Banco de Desarrollo de América del Norte (BDAN, por sus 

siglas en inglés), aprobó este jueves un programa de financiamiento temporal, que 

no deberá exceder los 200 millones de dólares, para apoyar proyectos que generen 

un beneficio ambiental en la frontera de México y Estados Unidos. 

Este programa se creó para aminorar las consecuencias originadas por la pandemia 

del COVID-19 en la actividad económica de la frontera. 

 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/es-algo-nuevo-medir-el-bienestar-mas-alla-del-pib-spolier-alert-no
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/nosotros-si-vemos-la-energia-como-un-servicio-basico-y-ellos-lo-ven-como-negocio-rocio-nahle
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/nosotros-si-vemos-la-energia-como-un-servicio-basico-y-ellos-lo-ven-como-negocio-rocio-nahle
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banco-de-desarrollo-invertira-hasta-200-mdd-en-proyectos-ambientales-para-la-frontera-mexico-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banco-de-desarrollo-invertira-hasta-200-mdd-en-proyectos-ambientales-para-la-frontera-mexico-eu
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Avance de 18% en la entrega de créditos del Gobierno federal: SE 

Al presentar los avances de los créditos para hacer frente a la crisis económica por 

el coronavirus, la secretaria de Economía, Graciela Márquez Colín informó que 

hasta el momento han repartido 740 mil créditos de un universo de 4 millones, lo 

que representa un 18% de avance.  

Durante la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, en Palacio 

Nacional, Márquez Colín dijo que de abril a mayo en las siete modalidades de 

crédito que ofrece el gobierno federal se han dispersado 44 mil millones de pesos 

de un universo de 307 mil millones de pesos.   

 
Sector turismo reiniciará operaciones con 12% menos de sus empleados 

La crisis sanitaria por COVID-19, que afectó a toda la cadena de valor de la industria 

turística con hoteles cerrados, restaurantes con las cortinas abajo, aviones 

estacionados y playas sin acceso, provocará que el sector reanude operaciones con 

12 por ciento menos personal, lo que significaría la pérdida de 538 mil empleos, a 

pesar de la reapertura de esta actividad, de acuerdo con estimaciones de la 

Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA, por sus siglas en inglés). 

El pasado miércoles, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, afirmó que es 

urgente el regreso del sector, para el que ya se presentó un protocolo con 

lineamientos sanitarios para su reapertura, la cual es fundamental. 

 

Modelo prepara 'chela pospandemia' con cebada comprada a productores 

mexicanos 

Grupo Modelo informó este jueves que prepara una cerveza de edición especial con 

la cebada comprada a productores mexicanos durante la pandemia del coronavirus. 

“Compramos la cebada en esta cosecha para que miles de agricultores y sus 

familias puedan seguir adelante. Con esta cebada, cosecharemos un mejor mañana 

para elaborar una nueva variedad de Cerveza Modelo que podamos disfrutar 

cuando nos encontremos de nuevo", expresó en un comunicado Alejandro 

Gutierrez, director de Marcas Premium de la empresa . 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-de-amlo-avance-de-18-en-la-entrega-de-creditos-del-gobierno
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/sociedad/coronavirus-en-mexico
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/sector-turismo-reiniciara-operaciones-con-12-menos-de-sus-empleados
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/modelo-prepara-chela-postpandemia-con-cebada-comprada-a-productores-mexicanos
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/modelo-prepara-chela-postpandemia-con-cebada-comprada-a-productores-mexicanos
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Cepal recomienda al Gobierno mexicano ampliar apoyo a las empresas por COVID-

19 

El gobierno mexicano debería ampliar el apoyo a las empresas para mantener el 

tejido productivo y establecer un pacto empresarial más sólido, recomendó Alicia 

Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el 

Caribe (Cepal). 

“Sí me parece fundamental que haya un pacto empresarial más sólido porque es 

muy importante que esto se pueda lograr con fuerza”, advirtió en la conferencia de 

prensa para la presentación del estudio 'Coyuntura Laboral en América Latina y el 

Caribe. El trabajo en tiempos de pandemia: desafíos frente a la enfermedad por 

coronavirus (COVID-19)'. 

 

BBVA: hasta 16.4 millones más de pobres 

El impacto económico por el Covid-19 podría generar que entre 12 y 16.4 millones 

de mexicanos caigan en situación de pobreza, estimó BBVA Research. 

En un estudio señala que, en su estimación más drástica, con una caída en México 

de 12%, esto llevaría a un aumento de 16.4 millones de personas adicionales en 

situación de pobreza por ingresos. En el mismo cálculo espera un incremento de 18 

millones de personas adicionales en pobreza extrema por ingresos. 

 
 

Precio de crudo cae casi 5% por tensiones entre China y EU 

Los precios del petróleo bajaban cerca de un 5% el viernes, situándose a poco más 

de 34 dólares el barril, ante un aumento de las tensiones entre Estados Unidos y 

China, a lo que se sumaban crecientes dudas sobre el ritmo de recuperación de la 

demanda global tras la crisis ocasionada por el coronavirus. 

* China se apresta a imponer una nueva ley de seguridad nacional en Hong Kong, 

lo que ha derivado en advertencias del presidente Donald Trump. Pekín decidió 

además no establecer este año una meta de crecimiento del PIB, como se esperaba 

por estas fechas, ya que la pandemia ya devastado la actividad del país. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cepal-recomienda-al-gobierno-mexicano-ampliar-apoyo-a-las-empresas-por-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cepal-recomienda-al-gobierno-mexicano-ampliar-apoyo-a-las-empresas-por-covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/bbva-hasta-164-millones-mas-de-pobres
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/precio-de-crudo-cae-casi-5-por-tensiones-entre-china-y-eu-5263294.html
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Cambios en sector eléctrico merma confianza de inversionistas europeos 

La Asociación Mexicana de Cámaras de Comercio e Industria de Países Europeos 

(Eurocam) demostró su desacuerdo con el cambio de reglas en el sector eléctrico y 

enviaron una carta a la secretaría de Economía Graciela Márquez Colín para 

solicitar una reunión. 

“Observamos con preocupación que la confianza en México de un creciente número 

de inversionistas europeos, se ha visto mermada por la falta de seguridad jurídica. 

Los empresarios europeos han registrado con asombro, la decisión que tomó el 

gobierno mexicano, de frenar el aprovechamiento de las energías renovables en el 

país”, escriben en su misiva. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/cambios-en-sector-electrico-merma-confianza-de-inversionistas-europeos-5262048.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Rechaza López Obrador datos de Inegi sobre repunte de corrupción 

Al reconocer que todavía hay corrupción y prácticas de extorsión en la parte baja 

del gobierno federal, así como en las administraciones locales, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador rechazó la “interpretación” del más reciente informe del Inegi 

según el cual entre 2017 y 2019 el número de víctimas y actos de corrupción en 

prestación de servicios básicos creció 7.5 por ciento. 

“Hay también algo de eso (corrupción abajo), vamos barriendo de arriba para abajo, 

como en las escaleras, y abajo todavía hay extorsión y gobiernos locales que 

todavía siguen sin entender que esto ya cambió por más que les mando telegramas 

avisándoles: ‘situación cambió, cero corrupción, cero impunidad, cuidado, no vayas 

a terminar en el bote’”, expresó en conferencia de prensa en Palacio Nacional. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-22-de-mayo-5263211.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/22/rechaza-amlo-datos-de-inegi-sobre-repunte-de-corrupcion-8454.html
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México reiniciará relaciones comerciales con EU y Canadá en julio, dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que en julio México iniciará las 

relaciones comerciales con Canadá y Estados Unidos, pues afirmó que se tiene 

asegurada la venta de mercancías "al mercado más fuerte del mundo".  

"Vamos a iniciar ya las relaciones comerciales con Canadá, con Estados Unidos, 

en julio. México tiene una situación especial, está llegando inversión extranjera", 

aseguró en conferencia matutina.  

 

Gobierno y Conago analizarán semáforos epidémicos ante reapertura 

A fin de conocer los datos que integran los semáforos de reapertura de las 

actividades económicas y sociales, el próximo 26 de mayo se reunirá la Comisión 

de Salud de la Conferencia Nacional de Gobernadores con el gobierno federal. 

La Asociación de Gobernadores de Acción Nacional (GOAN) dió a conocer lo 

anterior al destacar que es relevante conocer los datos que integran los semáforos 

y en su caso enriquecerla con la visión local. 

 

Al finalizar contingencia, SEP evaluará a alumnos 

Esteban Moctezuma Barragán, titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 

informó que cuando las clases se reanuden, se evaluará a los alumnos para saber 

en qué casos hay rezagos. 

Señaló que si bien el trabajo realizado con el programa Aprende en Casa ha sido 

reconocido, no sustituye a los maestros, y destacó la participación de las madres de 

familia. 

“Afortunadamente el programa ha sido reconocido por la UNESCO y por 

especialistas internacionales, quienes señalan que México está haciendo un trabajo 

muy importante durante la pandemia en educación. 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/amlo-mexico-iniciara-relaciones-comerciales-canada-eu-julio
https://www.milenio.com/temas/la-mananera
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/21/gobierno-y-conago-analizaran-semaforos-epidemicos-ante-reapertura-3854.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/al-finalizar-contingencia-sep-evaluara-alumnos
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Capitalinos olvidan brotes y llenan calles  

Son las 14:00 horas, hace calor, pero parece que lloverá. En la calle Correo Mayor, 

a espaldas de Palacio Nacional, en la capital del país, parece un día laboral común. 

El paso de la gente es constante, hay un vaivén de pasos, como si no hubiera una 

pandemia y se adelantara el camino a la nueva normalidad, como si no pasara nada. 

Las personas van en parejas, grupos incluso con niños. Llevan bolsas, cajas o 

diablitos cargados de mercancía, y dicen que ya no pueden esperar, que urge el 

ingreso económico para los gastos de la familia. 

Son pocos los locales que se mantienen cerrados. En algunos de ellos se escucha 

una grabación que pide a los clientes que cuando terminen de hacer sus compras, 

despejen la vía para evitar contagios de Covid-19. 

 

Instala INE comité para PREP de elecciones 2021 

En el Instituto Nacional Electoral (INE) se instaló el Comité Técnico Asesor para el 

Programa de Resultados Electorales Preliminares (COTAPREP) del Proceso 

Electoral Federal 2020-2021, con lo cual, avanzan los trabajos preparatorios de los 

comicios. 

El Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, subrayó que la integración de esta 

instancia no sólo abona a la credibilidad de las elecciones sino a la certeza, ya que 

permite a la autoridad electoral informar a la ciudadanía sobre el cómputo de los 

resultados con la mayor oportunidad posible. 

 

Asesinan en Temixco a exfuncionario de Hacienda en el Gobierno de Peña Nieto 

Alfonso Isaac Gamboa Lozano, extitular de la Unidad de Política y Control 

Presupuestal durante el gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto fue 

acribillado la tarde de este jueves en el fraccionamiento 'Las Brisas' del municipio 

de Temixco, ubicado en Morelos. 

Junto a Gamboa Lozano fueron asesinados cuatro de sus familiares, dos hombres 

y dos mujeres. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/capitalinos-olvidan-brote-y-llenan-calles
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/21/instala-ine-comite-para-prep-de-elecciones-2021-4845.html
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/asesinan-en-morelos-a-alfonso-gamboa-funcionario-de-hacienda-en-el-gobierno-de-epn
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Sismo de 6.1 grados sacude el sur de Los Cabos, Baja California Sur 

Un sismo de 6.1 grados se registró esta madrugada a 200 kilómetros al sureste 

de San José del Cabo, sin que hasta el momento se reporten daños ni víctimas.  

De acuerdo con el reporte del Servicio Sismológico Nacional (SMN) ocurrió a las 

03:46 horas -tiempo del centro-, en el mar, a una profundidad de 10 kilómetros. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/baja-california-sur-sismo-de-61-grados-sacude-el-sur-de-los-cabos
https://www.eluniversal.com.mx/estados
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Se estrella avión en Pakistán; no hay sobrevivientes 

Un avión Airbus operado por Pakistan International Airlines se estrelló este viernes 

con 107 personas a bordo cuando se acercaba a su destino de Karachi. 

El alcalde de Karachi, Wasim Akhtar, quien se encuentra en la escena del incidente, 

detalló que no hay sobrevivientes. 

El vuelo PK 8303, que despegó de Lahore, transportaba 99 pasajeros y ocho 

tripulantes, explicó la Autoridad de Aviación Civil de Pakistán. 

 

EU deja otro tratado de armas 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó que su país saldrá del 

Tratado de cielos abiertos, el cual reduce el riesgo de conflictos armados entre las 

naciones, orillado por las acciones rusas. 

Al salir de la Casa Blanca, donde el mandatario se reunió con distintos reporteros y 

aseguró que hasta que Rusia no respete las estipulaciones de este acuerdo, su 

nación no se volverá a incluir. 

 

Trump convoca a reunion de líderes del G-7 pese a COVID-19 

El presidente Donald Trump anunció que buscará retomar la reunión de los líderes 

del G-7 en Washington, a pesar de mantenerse la alerta del COVID-19. 

Estoy considerando reagendar el G-7, en la misma fecha o una similar, en 

Washington, D.C., en el legendario Camp David", escribió Trump en Twitter. "Los 

otros miembros también están iniciando su RETORNO. Será una gran señal para 

todos - ¡normalización!". 

En marzo, el presidente republicano canceló la cumbre presencial programada para 

junio, inclinándose por una videoconferencia debido a que los países enfrentaban 

la paralización de los vuelos internacionales y múltiples cuarentenas en Estados 

Unidos en medio de la pandemia. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/se-estrella-avion-en-pakistan-no-hay-sobrevivientes
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-deja-otro-tratado-de-armas/1383499
https://www.dineroenimagen.com/economia/trump-convoca-reunion-de-lideres-del-g-7-pese-covid-19/123030
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Cuba: peligrosas imputaciones del Comando Sur de EU 

El canciller cubano, Bruno Rodríguez, calificó ayer de mentirosas y amenazadoras 

a la paz regional las declaraciones del almirante Craig Faller, jefe del Comando Sur 

de Estados Unidos, quien acusó a Rusia, Cuba, China, Irán y Venezuela de 

trabajar en contra de la democracia. 

Durante su intervención en la quinta Conferencia de Seguridad en el Hemisferio 

organizada por la Universidad Internacional de Florida, el jefe del Comando Sur 

denunció a China, Rusia e Irán por tratar por “rescribir el orden mundial a través 

de narcodictaduras”, en referencia a Cuba y Venezuela. 

El almirante Faller culpó a Rusia, China y Cuba de trabajar desde dentro contra la 

democracia en Venezuela, y aseguró que Estados Unidos dirigirá sus esfuerzos 

para lograr una transición y sacar del poder al presidente Nicolás Maduro. 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/22/cuba-peligrosas-imputaciones-del-comando-sur-de-eu-1245.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

DARIO CELÍS 

La 4ta transformación  

Golpe al Comercio Exterior  

La pandemia del coronavirus detuvo a las industrias que son clave para México y 

las exportaciones con sus principales socios comerciales en Norteamérica. 

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (Comce), estima que las 

exportaciones en la región sufrirán una caída de entre 20 y 40% en 2020 por una 

menor demanda y no se levantarán en el corto plazo, a pesar del T-MEC que entrará 

en vigor el 1 de julio de este año. 

La Organización Mundial del Comercio, que dirigía Roberto Azevêdo, prevé que el 

envío de mercancías caerá hasta un 32% este año y afectará principalmente a las 

cadenas de valor de los productos electrónicos y de la industria automotriz en Asia 

y Norteamérica. 

En México, de acuerdo a la UNCTAD, las exportaciones mexicanas se redujeron en 

mil 369 millones de dólares en febrero, por los efectos derivados de las afectaciones 

en la proveeduría de insumos y componentes importados desde China. 

En marzo, las exportaciones totales de mercancías del país reportaron una caída 

mensual de 3.87% y de 1.6% interanual, según el INEGI que encabeza Julio 

Santaella. 

El sector automotriz, uno de los más golpeados por la crisis del “Gran 

Confinamiento”, redujo en abril 98.7% la producción de vehículos en México, 

mientras que la exportación de vehículos cayó 90.2%. 

Y es que desde finales de marzo de este año la gran mayoría de las armadoras 

establecidas en el país suspendieron actividades para frenar contagios de Covid-19 

entre sus empleados. 

Al cierre de este año se espera que las exportaciones totales del país caerán de 

11.6% a tasa anual, de acuerdo a la Comisión Económica para América Latina y el 

Caribe, que encabeza Alicia Bárcena. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/golpe-al-comercio-exterior
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JORGE MARTÍNEZ MAURICIO 

Impuestos 

No sabíamos que éramos felices, y no me refiero a lo relacionado a antes del 

COVID19. 

A partir del primero de julio iniciará la recaudación de impuesto a la economía digital, 

impuestos que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público ha remarcado en varias 

ocasiones que no son nuevos. Es cierto que cuando se creó el Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) no existían cosas como Netflix, Amazon o MercadoLibre y no fue 

sino hasta mayo de 2019 que las empresas se comprometieron con Hacienda para 

retener el IVA e ISR causados por las actividades propias de esa forma de hacer 

negocios en México. 

La medida de las adecuaciones a la Ley del IVA fue publicada en el Diario Oficial el 

9 de diciembre del año pasado, con lo cual se busca establecer la obligatoriedad de 

las plataformas digitales de retener el impuesto a los servicios prestados en el país. 

Si bien toda empresa establecida en cualquier región tiene obligaciones de realizar 

los pagos correspondientes a impuestos, aquí no lo hacían y no es culpa del usuario 

final. 

A decir de la propia Hacienda, la medida tributaria no debería causar el aumento de 

precios, pero la necia realidad nos indica que no será así. 

Sony PlayStation, Netflix, Airbnb y Uber por decir algunos, ya han anunciado sus 

medidas de aumentar al menos el 16% al costo de sus servicios justificando el pago 

de impuestos. También hay que decir que hay algunos servicios que están 

absorbiendo ese monto como Prime de Amazon (servicio de video / música). 

Y estamos hablando de que no es poca cosa, en la reunión del 24 de octubre de 

2019 en el Senado, estimaron utilidades de más de 150 mil millones de pesos por 

servicios digitales en nuestro país, difícil que se les fuera esa cifra sin reclamar su 

contribución. 

Ahora también se establece impuesto por cada cosa (nueva) vendida en 

MercadoLibre, algo de lo que muchos usuarios que ahí comercian han mostrado 

inconformidad en diversos foros y sitios de discusión. Y es que durante mucho 

tiempo no se pagaba ningún impuesto salvo el cobrado por la misma plataforma en 

forma de comisión, pero no se reportaba eso al SAT. 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/blogs/ToRo/3371-impuestos
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Gobernadores con dolor de cabeza 

Los gobernadores del noreste traen dolor de cabeza. Les urge dinero. Ya no hallan 

cómo enfrentar los desastres (por venir) provocados por la pandemia y nomás no 

encuentran apoyo en el gobierno federal. 

Ayer, de nuevo, el gobernador de Coahuila, Miguel Ángel Riquelme, insistió en la 

necesidad de revisar y renovar el pacto fiscal. 

De hecho, hoy se reunirán en su entidad los mandatarios de Tamaulipas, Nuevo 

León, Durango, Michoacán (Jalisco estaba por confirmar) para elaborar una 

ruta “para poder respaldar jurídicamente lo que en realidad le toca a cada entidad 

federativa”. 

Desde su punto de vista, el pacto fiscal actual, que ya tiene 40 años, “es obsoleto”. 

Pero no se trata de salirse del pacto, no es una amenaza, precisó Riquelme, sino 

que “se reconsidere con justicia” lo que a cada estado corresponde. 

En el caso de Coahuila, citó como ejemplo, su entidad recibe menos de 20 centavos 

por cada peso que entrega a la Federación. Lo que se busca, “es 

reciprocidad” porque ahora, por añadidura, en la planeación de obras, no hay 

ninguna de interés para su entidad. 

Hay falta de presupuesto del ramo 23, de los fondos metropolitanos —apuntó— 

y “todo lo que cada entidad federativa recibía y que de alguna forma permitía 

compensar la falta de reciprocidad ante la captación de recursos, se suma el tema 

de las energías renovables. 

Coahuila, dijo, es de las entidades con más proyectos renovables: “Tiene el parque 

solar más grande de Latinoamérica; al momento hay más de 14 proyectos que 

estaban listos para arrancar y que desgraciadamente por este tema (del 

coronavirus) nos mete en un serio problema”. 

Así que “no se trata de recursos —reitera—, luego dicen que es lo que queremos, 

¡no! Queremos proyectos para nuestras entidades, queremos que incluso 

la Federación los ejecute. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/gobernadores-con-dolor-de-cabeza/
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

En vez de disminuir como debería ser el resultado tras más de un año de que entró 

en funciones el proyecto anticorrupción del gobierno del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, el registro de víctimas de actos de corrupción se incrementó en 

2019 con respecto al informe anterior de 2017. 

En el resultado de la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental, 

llevada a cabo por el Inegi, se asienta que tanto los índices de prevalencia como los 

de incidencia registraron aumentos sustanciales, mientras que el costo económico 

nacional por actos de corrupción relacionados con trámites o solicitud de servicios 

excedió más allá de los 12 mil 770 millones de pesos, con un promedio de casi 4 

mil pesos por víctima. 

Asimismo, y como era de suponerse, casi 6 de cada 10 actos de corrupción 

denunciados están relacionados con la seguridad pública, lo que muestra el grado 

de descomposición que aún subsiste entre elementos policiacos y militares, pese a 

los intentos del nuevo gobierno por reformar los cuerpos de seguridad, incluso con 

la creación de nuevos como la Guardia Nacional, creados precisamente para dotar 

a sus integrantes de una nueva filosofía y actitud de servicio, y el objetivo expreso 

de desterrar las viejas prácticas nocivas del pasado. 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

GRAN ANGULAR 

¿Jodidos pero contentos? 

Después de escuchar a AMLO decir ayer que trabaja en la creación de un índice 

alternativo al PIB que no solo medirá el crecimiento económico a secas, sino 

también la desigualdad social, el bienestar, el desarrollo e incluso la felicidad, quedó 

la impresión preliminar de que para él no importa que estemos jodidos si estamos 

contentos. 

Pero analizando su planteamiento con más calma, lo que puso en la mesa fue un 

debate ya viejo en el ámbito internacional y al que México llega tarde. Data de 1947, 

cuando se definió en el complejo hotelero de Bretton Woods (New Hampshire, 

Estados Unidos) el hoy agonizante orden económico internacional y que se retomó 

con fuerza después de la crisis económica mundial de 2008-2009. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/la-enquistada-corrupcion
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Pupilo de Bartlett, el cerebro detrás de Rocío Nahle 

El ideólogo de la contrarreforma en el sector energético se llama Alberto Montoya 

Martín del Campo, actual subsecretario de Planeación y Transición Energética. 

Comunicólogo de formación y catedrático de la Universidad Iberoamericana, es 

quien mueve los hilos en la Secretaría de Energía y quien ha diseñado, con el visto 

bueno de Rocío Nahle, Manuel Bartlett y Andrés Manuel López Obrador, la 

estrategia para acabar con la inversión privada en el sector, de acuerdo con varias 

fuentes consultadas dentro de la dependencia. 

Montoya Martín fue reclutado por Manuel Bartlett al inicio de la década actual para 

integrarse al denominado Frente por la Defensa del Petróleo, fundado por AMLO en 

2008. A la postre, Bartlett tomó la bandera de ese movimiento mientras Andrés 

Manuel se enfocaba en darle forma a lo que en 2014 se constituiría como el partido 

Morena. 

Bartlett fue el encargado de reclutar a académicos para elaborar manifiestos 

nacionalistas, más ideológicos que técnicos, y así combatir la naciente reforma 

energética fruto del Pacto por México que consiguió Enrique Peña Nieto al inicio de 

su gobierno. Alberto Montoya fue uno de sus pupilos estrella: comunicólogo por el 

Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente, con una maestría en 

comunicación y un doctorado en políticas públicas por la Universidad de Stanford, 

fue la ficha perfecta para desarrollar una narrativa convincente en torno a la 

“defensa del sector energético”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

La cuarentena del delito 

En marzo, cuando iniciaba la contingencia sanitaria, reflexionaba en este mismo 

espacio sobre el impacto de la pandemia en los padrones delictivos: “La amenaza 

del coronavirus está gradualmente alterando nuestra vida cotidiana. Nos está 

obligando a pasar más tiempo en casa, a evitar lugares altamente concurridos, a 

modificar nuestros patrones de intercambio, trabajo y ocio. 

¿Esa transformación se traducirá en una reducción de la actividad delictiva? 

¿Podríamos ver en las próximas semanas una caída significativa en el número de 

delitos?”. Pues ya hay datos y podemos aproximar una respuesta. 

De acuerdo a datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública, se abrieron en abril 111,547 carpetas de investigación del fuero común. 

Ajustando por el número de días, eso implica una disminución de 32% en el volumen 

de carpetas con respecto a marzo. Asimismo, equivale a una caída de 34% 

comparado con el mismo mes del año pasado. 

BAJO RESERVA 

Monreal, el portero de Morena 

Este mes, nos dicen, el senador Ricardo Monreal, cobrará su sueldo más que por 

legislar por salir a enmendar la plana del morenismo. Don Ricardo dijo ayer que la 

iniciativa de los diputados sobre la desaparición de fideicomisos como el Fidecine, 

y otros vinculados al cine mexicano, sería revisada y no se precipitará su dictamen. 

La propuesta de los legisladores encabezados por Mario Delgado levantó de 

inmediato gran polémica en muchos sectores. El exitoso cineasta Guillermo del 

Toro protestó airadamente e hizo ver que esa reforma le da un golpe al cine, que de 

por sí es ya un ecosistema cultural en peligro de extinción. En el equipo de Monreal, 

que es el líder de la bancada de Morena en el Senado, nos dicen que por segunda 

vez en una semana tuvo que salir a atajar los autogoles que meten sus compañeros 

de partido, quienes se dedican a proponer temas que perjudican a Morena y dejan 

mal parada a la 4T. Monreal subrayó que se debe fortalecer el cine nacional, y que 

el dinero para apoyar la pandemia puede salir de otro lado, sin necesidad de 

retroceder en el arte. Tras lo dicho por el senador, y la intervención de otros 

destacados cineastas, como Alejandro González Iñarritu y Alfonso Cuarón, los 

diputados morenistas metieron reversa a la iniciativa. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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CAPITANES 

Amparos que dan Toques 

Pues la novedad es que ya son dos jueces los que conceden suspensiones 

provisionales contra el Acuerdo del Centro Nacional de Control de Energía 

(Cenace), a cargo de Alfonso Morcos, que pretendió suspender la conexión de 

nuevas centrales eólicas y fotovoltaicas con el Sistema Eléctrico Nacional. 

 

La mayoría de las suspensiones fueron concedidas por el Juez Primero 

Especializado en Competencia Económica, Rodrigo de la Peza, quien estuvo de 

guardia hasta el 19 de mayo. A él le tocaron al menos 27 amparos que ya obligaron 

al Cenace a no aplicar su Acuerdo. 

Pero Juan Pablo Gómez Fierro, que es el otro juez especializado, concedió este 

jueves una nueva suspensión. ¿A cuál empresa? No se sabe, por el mal hábito de 

los juzgados de censurar nombres en sus listas, según lo pida el cliente. 

 

Ahora toda la presión va a recaer en los dos tribunales colegiados especializados. 

Éstos resolverán las quejas del Gobierno para intentar revocar las suspensiones y 

tendrán que hacerlo en cosa de 48 horas. 

El Primer Tribunal, que está de guardia todo mayo, es de puros veteranos del Poder 

Judicial que ya había confirmado suspensiones otorgadas por De la Peza contra los 

cambios al sistema de Certificados de Energías Limpias, aquella batalla de los 

famosos CELs. 

Son los magistrados Humberto Suárez Camacho, Eugenio Reyes Contreras y Rosa 

Elena González Tirado, esta última ex Consejera de la Judicatura. 

 

A ver si aguantan esta descarga. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-22/op180528
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

LUCES, CÁMARA... Los Tres Amigos (Guillermo del Toro, Alfonso 

Cuarón y Alejandro González Iñárritu) mostraron su músculo ayer, junto con la titular 

del Imcine, María Novaro, para defender al cine mexicano. 

LOS REALIZADORES, óscar en mano, se unieron a la movilización de la industria 

cinematográfica en contra de la iniciativa de Mario Delgado, que pretendía 

desaparecer el Fidecine, el único fondo que queda para apoyar a las películas 

mexicanas. 

 

SEGURAMENTE el coordinador morenista en San Lázaro sintió más frío 

que Leonardo DiCaprio en "El Renacido", pues decidió echarse para atrás y sacar 

de órbita su iniciativa, como en "Gravedad". De ahí que Sergio Mayer, el presidente 

de la Comisión de Cultura, ya dijo que el proyecto se perderá en "El laberinto del 

fauno" legislativo. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

La misma excusa 

Como en todos los demás casos en que impulsa medidas controvertidas, incluso 

ilegales, el presidente López Obrador afirma que lo hace para combatir la 

corrupción. "En esos actos de corrupción -declaró ayer- se dio la preferencia a estas 

empresas de generación de energías limpias en contra de la Comisión Federal de 

Electricidad. Lo que estamos haciendo ahora es poner orden y que haya piso 

parejo". 

 

El mandatario anunció que va a pelear contra las suspensiones de los acuerdos de 

su gobierno que buscan frenar la generación de energías limpias por empresas 

privadas. "No es posible que estamos pasando por un mal momento económico 

todos y quieran seguir medrando como si nada pasara. La corrupción no se debe 

permitir en ningún momento y menos ahora". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-22/op180579?pc=102
https://www.reforma.com/la-misma-excusa-2020-05-22/op180581?pc=102
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SACAPUNTAS 

Un dato alentador 

Nos hacen ver que los datos que presentó el secretario de Seguridad, Alfonso 

Durazo, sobre la disminución en la incidencia delictiva en abril, merecieron el 

reconocimiento de organizaciones como Alto al Secuestro, que dirige Isabel 

Miranda de Wallace. El reporte indica que bajaron el homicidio doloso, el feminicidio, 

el secuestro y el robo en general. 

Agenda intensa 

Hablando del secretario Alfonso Durazo, este viernes comparece ante el Senado, 

donde se prevé que el debate gire en torno al decreto que mantiene al Ejército en 

tareas de seguridad pública. El próximo miércoles, toca el turno al subsecretario de 

Salud, Hugo-López Gatell; y un día después, al gobernador del Banco de 

México, Alejandro Díaz de León. 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  No, tajante. Luego de que Dolores Padierna, vicepresidenta de la Cámara de 

Diputados, presentara una iniciativa para la desaparición de fideicomisos 

estipulados en 14 leyes, para que sus recursos sean administrados por 

dependencias del gobierno, ya hay voces discordantes. La más oportuna y clara es 

la de Jorge Argüelles, coordinador de diputados del Partido Encuentro Social, quien 

dijo no a la propuesta. “Hay fondos con propósitos sociales y de atención a 

desastres naturales cuya desaparición traería efectos negativos, y por ello 

rechazamos su desaparición, además de considerarlos importantes para la Cuarta 

Transformación”, expuso. Una vez más antepone la seguridad de las familias que 

viven en situación de riesgo ante fenómenos naturales. Y de paso da cátedra de 

sensibilidad, algo de lo que carecen algunos morenistas. Deberían hacerle caso. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/columna-sacapuntas-22-mayo-2020-alfonso-durazo-isabel-miranda-de-wallace-hugo-lopez-gatell-dolores-padierna-alfonso-ramirez-cuellar/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1383520
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

¿Y si Bonillas hubiera sido Presidente? 

 

La historia política de México está sembrada de hombres que, pudiendo haber 

llegado a la Presidencia, se quedaron a la vera del camino. 

En muchos casos, sus estrellas se apagaron en cuanto se vio interrumpido su 

ascenso a la cumbre del poder. Otros han logrado mantenerse vigentes por un 

tiempo, en posiciones de menor relumbre, pero, igual que aquéllos, se han quedado 

en pie de página. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Calderón, el libro, la seguridad 

Felipe Calderón se ha convertido en el enemigo recurrente que enarbola el 

presidente López Obrador en las conferencias mañaneras y eso lo repiten sus 

corifeos sin sutilezas. La huella de la derrota del 2006 no se borra del corazón 

presidencial. Sigue argumentando que le robaron una elección en la que todos los 

datos muestran no sólo que, efectivamente, perdió, sino que perdió en buena 

medida por sus propios errores, de la misma manera que los errores de sus 

adversarios en el 2018 no sólo le dieron la victoria, sino una holgura en la misma 

que ni en su propio equipo esperaban. 

Aunque fuera sólo por eso, es interesante, importante, leer el libro del 

expresidente Calderón, Decisiones difíciles, que acaba de ser publicado por 

Debate. Las memorias de nuestros políticos (en realidad las de casi todos, dentro y 

fuera de México) deben ser analizadas con la distancia que implica la valoración de 

situaciones, personajes y políticas públicas que son parte de la historia, pero, en la 

mayoría de las ocasiones, de la más cercana cotidianidad. Pero, incluso así, 

siempre es válido e interesante leer por qué un político, un presidente en este caso, 

tomó o dejó de tomar ciertas decisiones. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/y-si-bonillas-hubiera-sido-presidente/1383506
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/calderon-el-libro-la-seguridad/1383509
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ALICIA SALGADO 

¿Y, ahora qué? Cornershop ¡compra aguacates! 

La pretensión del Instituto Federal de Telecomunicaciones en diciembre pasado, de 

declarase autoridad competente para evaluar la concentración de Uber México con 

Cornershop México, no sólo retrasó la evaluación de una propuesta económica que, 

en esta coyuntura, habría agregado valor y sinergia a ambas plataformas en favor 

de sus clientes, sino que —como era esperado—terminó dando la razón a la Cofece. 

DAVID PARAMO 

Gobernador terrible 

Uno de los tipos más nefastos en el país es Luis Miguel Barbosa. El gobernador de 

Puebla es un hombre mucho más feo por dentro que por fuera. 

Fue autor de una de las frases más ignominiosas de la historia de México al decir 

que la muerte de Martha Erika Alonso y tres personas más había sido un castigo 

divino. Y algunas de las más estúpidas de la pandemia, como cuando dijo que era 

una enfermedad de ricos o que se curaba con alguna clase de caldo (eso explica 

porqué tiene una diabetes tan avanzada). 

 

EL CONTADOR 

1.  Lenovo, cuyo presidente y CEO es Yang Yuanqing, mantiene la fabricación de 

equipos y ha cumplido con los pedidos, a pesar de los retos provocados por la 

pandemia de covid-19. Esto fue posible porque tiene más de 30 plantas de 

manufactura en todo el mundo, lo que le permitió ajustar la capacidad y reequilibrar 

la producción. La tecnológica confía en que, gracias esa capacidad de fabricación y 

su constante innovación, aprovechará las oportunidades de crecimiento a largo 

plazo que está generando la nueva normalidad de trabajar y estudiar desde el hogar. 

Esto no sólo conlleva una mayor venta de dispositivos inteligentes, también la 

necesidad de soporte para centros de datos e infraestructura de redes. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/y-ahora-que-cornershop-compra-aguacates/123065
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/gobernador-terrible/123063
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/123062
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JOSÉ YUSTE 

Pruebas covid19 a industria, las trae Siemens 

Una crítica constante a la estrategia del gobierno mexicano para detectar el 

coronavirus es que sin pruebas vamos a ciegas en la apertura. Se envían 

trabajadores a las plantas laborales, sin conocer si están contagiados. Por eso llama 

la atención que el conglomerado insignia alemán de ingeniería, Siemens, en su 

división de Salud, traiga a México una prueba que abre las puertas a un cambio de 

estrategia sanitario. Siemens trae prueba molecular, la famosa PCR, pero cuyo 

resultado se sabría en cuestión de tres horas. 

Hugo López-Gatell, cabeza gubernamental en la estrategia contra la pandemia del 

covid-19, no ha aceptado pruebas rápidas. López-Gatell ha insistido que sólo las 

pruebas PCR dan un mejor diagnóstico. Ahora la narrativa del gobierno de López 

Obrador podría cambiar, si la empresa alemana logra traer test moleculares, cuyos 

resultados se conozcan en menos de tres horas. 

 

MARICARMEN CORTES 

Mientras crece pobreza, López Obrador medirá felicidad 

El presidente López Obrador anunció ayer en la mañanera que convocará a 

especialistas de diversas ramas, desde economía hasta sicología para lanzar un 

nuevo indicador, alternativo al PIB y que medirá el bienestar, la felicidad, la 

desigualdad y también el crecimiento económico. 

Será, dijo sin modestia y con un gran optimismo, “una aportación de México al 

mundo”. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/pruebas-covid-19-industria-las-trae-siemens/123061
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/mientras-crece-pobreza-lopez-obrador-medira-felicidad/123064
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

RIP al Fonden: primero los pobres 

En esto de las ocurrencias y de los imposibles que luego se vuelven realidad, hemos 

visto una larga relación. 

Primero fue la cancelación del aeropuerto de Texcoco, luego vino la construcción 

del de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, las afores, el recuento 

de los bienes de los particulares, la desaparición de los fideicomisos públicos, la Ley 

Nahle y ahora la extinción de los fondos que mantenía el gobierno para el apoyo de 

algunas actividades como el cine, el deporte, la ciencia y el Fondo de Desastres 

Naturales (Fonden), vital en caso de inundaciones, sismos, huracanes y toda 

desgracia natural. 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que si usted tenía la duda de cuánto pesa la estatuilla del Oscar que entrega la 

Academia a lo mejor del cine en Estados Unidos ya debió darse una idea después 

de que ayer un mensaje del director Guillermo del Toro por Twitter movilizó a una 

parte de la 4T, desde diputados como Mario Delgado y Dolores Padierna, hasta 

funcionarios como Alejandra Fraustro y María Novaro. En resumen, después de un 

diálogo virtual anoche con varios involucrados, se acordó que no desaparece el 

Fondo de Inversión y Estímulos al Cine, el famoso Fidecine, como quería Morena. 

¿Quiubo? 

CARLOS PUIG 

Día 61: Sheinbaum y la urgente pedagogía 

La jefa de gobierno de Ciudad de México presentó el plan para los próximos meses 

en la capital del país que junto con los municipios del Estado de México se han 

convertido en el epicentro mexicano de la pandemia. Por el tamaño de la 

megalópolis, su importancia económica, el tránsito de personas y bienes difícilmente 

podría ser de otra manera. 

Es un plan serio, claro, que depende de datos verificables. Y fue presentado con la 

seriedad que algo así requiere. 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/rip-al-fonden-primero-los-pobres
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/rip-al-fonden-primero-los-pobres
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_63
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_63
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-61-sheinbaum-y-la-urgente-pedagogia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-61-sheinbaum-y-la-urgente-pedagogia
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

A tientas en la emergencia 

Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad demostró en una investigación 

reciente que las autoridades no han reportado las verdaderas cifras de muertes por 

coronavirus registradas en Ciudad de México (https://bit.ly/36fBpit). 

La organización tuvo acceso a 4 mil 577 actas de defunción por covid-19, 

registradas en siete (de los 51) juzgados de la ciudad, entre el 18 de marzo y el 12 

de mayo de 2020. 

CARLOS MARIN 

Manque mi pegue yo lo quero 

Suponía hilarante chistorete lo de medir de otro modo el producto interno bruto para 

que también se considere un variable cierto estado de ánimo: la felicidad. ¿Y por 

qué no la infelicidad?, me preguntaba, pero ya veo que es cosa seria. 

Ayer, el presidente López Obrador hablaba de enfermedades que deben atenderse 

y sobre la necesidad de informar acerca de alimentos y bebidas nutritivos, cuando 

empezó a soltar. 

 

CONFIDENCIAL 

También en la 4T hay reservas en tema fideicomisos 

En una reunión virtual privada de la Comisión de Transparencia de la Cámara de 

Diputados, su presidente, Óscar González Yáñez, del PT, les confesó que “hay que 

saber a dónde van a ir esos recursos y en qué se van a usar. No se puede solamente 

eliminar un fideicomiso y no decir qué vas a hacer con él”, señaló. También planteó 

–de manera particular, aclaró– que “se debe pedir informes del impacto que genera 

su extinción”, porque “por cerrar la puerta a la corrupción en alguna área se deja sin 

apoyo a otras”. 

Indican la ruta adecuada, para el PIB. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/a-tientas-en-la-emergencia
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/a-tientas-en-la-emergencia
https://bit.ly/36fBpit
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/manque-mi-pegue-yo-lo-quero
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/manque-mi-pegue-yo-lo-quero
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/tambien-en-la-4t-hay-reservas-en-tema-fideicomisos
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ENRIQUE QUINTANA 

Lo que encontraremos al salir 

La pandemia que nos aqueja ya marcó un antes y un después. 

Para cada uno de nosotros, estas últimas semanas ya forman, de una o de otra 

manera, un episodio que marcará nuestras vidas. 

 

DARÍO CELIS 

Golpe al comercio exterior 

La pandemia del coronavirus detuvo a las industrias que son clave para México y 

las exportaciones con sus principales socios comerciales en Norteamérica. 

El Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (Comce), estima que las 

exportaciones en la región sufrirán una caída de entre 20 y 40% en 2020 por una 

menor demanda y no se levantarán en el corto plazo, a pesar del T-MEC que entrará 

en vigor el 1 de julio de este año. 

 

PABLO HIRIART 

El auténtico despeñadero  

A medida que nos hundimos en la estulticia y la mediocridad, algunos comienzan a 

darse cuenta del daño que hicieron al golpear hasta la saciedad al presidente Peña 

Nieto y promover a un político populista, destructivo y sin preparación para 

gobernar. 

En economía ya no quieren ni medir el PIB (que iban a hacer crecer al cuatro por 

ciento), y el autoritarismo llega a tales extremos que en su equipo de trabajo no se 

atreven a contar bien los contagios y los fallecimientos por Covid-19, para no hacerlo 

enojar. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/lo-que-encontraremos-al-salir
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/golpe-al-comercio-exterior
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-autentico-despenadero
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Los miserables de la 4T 

Carmen Aristegui tuvo que utilizar unos minutos en su noticiario de radio matutino 

del miércoles para hacer una aclaración sobre su vida personal. No tenía por qué 

hacerlo, dijo, pero hay una campaña en las redes sociales desde hace casi 10 días, 

entrometiéndose de manera dolosa y mentirosa en su vida personal, que afectó a 

su hijo, y eso la obligó. Los ataques se dieron después de haber difundido una 

investigación conjunta con Signa Lab y Artículo 19, sobre cómo desde Notimex 

habían lanzado una campaña contra siete reconocidas periodistas, y la cual 

trascendió el ámbito de lo periodístico y lo político. Se necesita ser miserable para 

transgredir toda norma. Lamentablemente hay demasiados miserables en las redes 

sociales y, en este caso, en la 4T. 

SALVADOR CAMARENA 

En Ecatepec o en Miahuatlán, tragedia anunciada por Covid-19 

Para ir a Santa Catarina Cuixtla, Oaxaca, hay que pasar por Miahuatlán. No es un 

viaje corto, pero es la ruta. La segunda población estuvo libre de contagios por 

Covid-19 durante meses. Hasta que el encierro se relajó y hoy tienen cinco casos. 

Pasaron de cero contagios, de estar en la lista de lugares que, según el gobierno, 

ya iban a salir, a media decena de casos y a la certidumbre de que el número de 

enfermos puede multiplicarse en los próximos días. 

En Santa Catarina Cuixtla, me dice alguien de allá, es otra la historia. El pueblo ha 

sido cerrado porque los habitantes no quieren que nadie los infecte. Por eso, 

quienes son oriundos de esa población, y contrario al ritual, no podrán ser 

enterrados en su lugar de origen si en medio de la pandemia fallecen en el Valle de 

México. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/los-miserables-de-la-4t
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/en-ecatepec-o-en-miahuatlan-tragedia-anunciada-por-covid-19
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ROBERTO AGUILAR 

Momento corporativo | IEnova, después de la tormenta bursátil 

Si bien las acciones de la compañía que dirige Tania Ortíz Mena padecieron varios 

días un fuerte revés por las medidas regulatorias del segmento de energías 

renovables, algunos especialistas bursátiles consideran que la afectación podría no 

ser tan grave por un acotado impacto financiero y operativo de tres proyectos que 

desarrolla y/o en etapa preparatoria cuya inversión suma 390 millones de dólares; 

por la alta expectativa de la puesta en marcha del proyecto de licuefacción Energía 

Costa Azul que involucra una inversión de mil 900 millones de dólares, más la 

costrucción de un nuevo ducto por 400 millones de dólares; por la estructura de 

contratos en firme; y por los ingresos en dólares que recibe. A partir del primer 

trimestre Ienova reorganizó los segmentos donde participa para justo mejorar la 

evaluación de sus negocios al incluir gas -el negocio más importante-, 

almacenamiento y electricidad, y que se suman al rubro de negocios conjuntos. De 

hecho ayer los títulos que cotizan en la BMV de José Oriol Bosch llegaron a ganar 

3.92%. 

 

Pepe Grillo 

El muchacho chicho de la película gacha 

Quedó planteado un nuevo pulso al interior de Morena. Los duelistas ahora son la 

diputada Dolores Padierna y el senador Ricardo Monreal. 

La diputada encabeza los esfuerzos para extinguir los fideicomisos, incluido el 

Fondo de Inversión y Estímulos al Cine, para que el dinero que manejan ayude al 

gobierno federal a salir del barranco en el que se encuentra. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-ienova-despues-de-la-tormenta-bursatil-5262916.html
https://www.cronica.com.mx/notas-el_muchacho_chicho_de_la_pelicula_gacha-1154423-2020
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Ricardo Alemán 

¡Carniceros de ayer, son las reses de hoy! 

Aquí lo dijimos el 10 de mayo de 2018, a dos meses de la elección presidencial que 

llevó al poder a López Obrador. 

En el Itinerario Político de esa fecha, despedida de Milenio –titulado "¡Gracias!" –, 

dijimos que, en el partido de AMLO, entre medios y periodistas vinculados a su 

causa, "habrá fiesta" por la persecución fascista contra Ricardo Alemán, uno de los 

mayores críticos de Obrador. 

 

 

Bibiana Belsasso 

“Ante muertes por Covid la ley protege bienes de las familias” 

México registró un nuevo máximo de decesos por Covid-19: son más de 6 mil 

defunciones y el pico de mortalidad de esta enfermedad todavía está por llegar. En 

la Ciudad de México, donde más contagios y muertes se registran de todo el país, 

se han saturado las funerarias, y las filas para utilizar los hornos crematorios son de 

días. En algunas hay incluso camiones refrigerantes con cuerpos en espera de ser 

cremados. Pero detrás de cada uno de estos cuerpos está la historia de un ser 

humano y de su familia. 

Muchos han muerto de manera sorpresiva e intestados. En México, la cultura de 

prevención, de hacer un testamento es baja, y al fallecer pueden surgir problemas, 

desalojos, familiares abusivos que se quieren quedar con las pertenencias del 

fallecido. Pero también hay predios que llevan años intestados, y cuando muere la 

cabeza de la familia muchos pueden quedar desamparados. Para resolver muchas 

dudas en este tema, platicamos con el notario Ignacio Morales Lechuga (IML), 

experto en el tema. 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/carniceros-de-ayer-son-las-reses-de-hoy/394315
https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-ante-muertes-por-covid-la-ley-protege-bienes-de-las-familias/
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Ángeles Aguilar 

Factoraje digital respiro para Pymes y sin apoyos más mora 

Caminito a la quiebra… Las Pymes son la columna vertebral sobre la que se 

sustenta nuestra economía, desde pequeños talleres hasta grandes firmas de 

manufactura de equipo todos forman parte de grandes cadenas de suministro. 

Hoy en el país operan cerca de 4 millones 300 mil unidades de este tipo que abonan 

al 52% del PIB nacional y representan el sustento para el 72% de los mexicanos. 

 

Arturo Damm 

¿Cómo es posible? 

AMLO está convencido: los sectores estratégicos de la economía deben estar en 

las manos exclusivas del gobierno por lo que, como lo afirma en la página 81 de su 

libro Hacia una economía moral, “se ha decidido no otorgar más concesiones ni 

contratos a particulares para la extracción de petróleo, generación de electricidad, 

minería, manejo de aguas y otras actividades estratégicas de exclusivo dominio de 

la nación”. 

Nación que para el efecto práctico de ejercer ese dominio es el gobierno en turno. 

Las actividades estratégicas son las listadas en el párrafo cuarto del artículo 28 

constitucional: “correos, telégrafos y radiotelegrafía; petróleo y los demás 

hidrocarburos; petroquímica básica; minerales radioactivos y generación de energía 

nuclear; electricidad…”. 

 

Marco A. Mares 

México: confianza en riesgo 

El freno a las energías renovables que colocó México está a punto de convertirse 

en la peor amenaza para sus relaciones de negocios e inversiones extranjeras. 

Y por las declaraciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, se trata de 

una política que defenderá legalmente en favor del monopolio eléctrico, la Comisión 

Federal de Electricidad. Con las misivas que enviaron recientemente al gobierno 

mexicano los representantes diplomáticos de Canadá y la Unión Europea, quedó 

claro que el tema se convertiría en un conflicto internacional. 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-factoraje-digital-respiro-para-pymes-y-sin-apoyos-mas-mora/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-como-es-posible-2/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mexico-confianza-en-riesgo-20200522-0030.html
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La Gran Carpa 

Pelota 

La Suprema Corte de Justicia informó que en julio no habrá periodo de recesión. 

Anunció que las y los ministros acordaron esta decisión para atender los casos. Por 

otra parte, el pleno determinó mantener sus actividades vía remota durante junio. 

Explicó que se admitirán a trámite los recursos en el juicio de amparo, controversias 

constitucionales y acciones de inconstitucionalidad. 

 

 

¿Será? 

Una posible confusión… 

Ante el anuncio del presidente Andrés Manuel López Obrador de que el Fonacot va 

a dar créditos a taxistas y comerciantes informales, algunos trabajadores de esa 

dependencia recibieron la instrucción de estar atentos y atender a quienes acudan 

a solicitar ese apoyo para explicarles que el Instituto del Fondo Económico para el 

Consumo de los Trabajadores no puede dar apoyos a trabajadores fuera de nómina, 

y que esperan que hoy se aclare en la mañanera… y si no lo aclara, que sí destine 

recursos a este sector que tanto lo necesita. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200522-0032.html
https://www.24-horas.mx/2020/05/22/sera-una-posible-confusion/
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Dinero 

Una tienda Walmart ubicada en la ciudad de El Centro, California, a 30 minutos de 

Mexicali, fue clausurada ayer, después de que 19 empleados dieron positivo en la 

prueba del coronavirus, según informó el alcalde, Efraín Silva. Los jefes y 

empleados del establecimiento no tienen idea de cuántos clientes pudieron ser 

infectados. El Centro es una ciudad típicamente fronteriza, donde la población en 

su mayoría es de origen mexicano. La frontera está cerrada desde hace un mes y 

esta semana el canciller Marcelo Ebrard dijo que los gobiernos de ambos países 

habían acordado extender esa situación un mes más. Sólo está permitido el tránsito 

comercial y el de ciudadanos estadunidenses y mexicanos con green card. El 

hospital regional de El Centro ya no está aceptando más enfermos de Covid-19; los 

está remitiendo al de Brawley, una población vecina. 

 

Astillero 

Hasta ahora, era clara la desventaja operativa y política de la Secretaría de Marina 

(Semar) frente a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

El general Luis Cresencio Sandoval González parecía acaparar todos los encargos 

importantes de la Presidencia de la República: compras, construcciones, control de 

migrantes y negocios expresamente asignados al verde olivo. Además, desde 

luego, de la Guardia Nacional, que es una clamorosa prolongación de la Defensa 

Nacional. Así como el canciller Marcelo Ebrard ha expandido su radio de acción a 

áreas distintas de las diplomáticas, el titular de la Sedena ha sido facultado para 

hacerse de áreas de trabajo que de manera natural deberían corresponder a los 

civiles. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/opinion/012o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/opinion/014o1pol
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Editorial 

Pandemia: revisar los programas de bienestar 

De acuerdo con un estudio divulgado por el Consejo Nacional de Evaluación de la 

Política de Desarrollo Social (Coneval) el pasado 11 de mayo, si este año el 

producto interno bruto (PIB) de la nación se contrae en 5.3 por ciento, hasta 9.8 

millones de personas podrían caer en pobreza por ingresos y 10.7 millones, en 

pobreza extrema;es decir, la población en pobreza por ingresos pasaría de los 52.65 

millones estimados por el mismo organismo en 2018, a 62.4 millones al concluir 

2020, mientras la población en pobreza extrema se duplicaría, al pasar de 9.3 a 20 

millones de personas. Si se considera que una mayoría de analistas e instituciones 

financieras calcula la contracción venidera en más de 7 por ciento del PIB, cabe 

temer que la crisis económica causada por la emergencia sanitaria en curso sea 

incluso más aguda, una posibilidad planteada ayer por el área de investigación del 

banco BBVA. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/22/edito

